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ВЗАИМОВЫГОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Дедолларизация экономик стран мира выходит на первый план
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Сенатор Российской Федерации Сергей РЯБУХИН 
и Руководитель фонда РК-Инвестиции Александр ШАТИРОВ 

Специально для журнала «Политика»

В современный период Россия столкну-
лась с трудностями в сфере внешне-

экономической деятельности. Казалось бы, 
наша страна, обладая гигантскими запасами 
полезных ископаемых, являясь одним из 
крупнейших игроков на сельскохозяйствен-
ном рынке и входя в число лидеров в таких 
высокотехнологичных отраслях, как произ-
водство оружия, атомная энергетика, кос-
мос, – должна была бы занимать соответ-
ствующую нишу и  в  мировой финансовой 
системе. Но, увы, – это не так.

В своё время мы попали в зависимость 
от Запада, прежде всего от США. И в эту 
же ловушку угодил и весь остальной мир, 
включая таких гигантов как Китай и Индия. 
Долларовая финансовая система, по сути, 
сейчас является единственным гарантом 
американского могущества во всемирном 

масштабе. И если с этим не покончить,  – 
мир останется в прежней зависимости. 

Наш Президент В.В. Путин чётко указал 
на необходимость дедолларизации эконо-
мики и создания новой системы межгосу-
дарственных финансовых расчётов, способ-
ной противостоять санкционному давлению 
Запада. К подобной системе уже сейчас 
готовы присоединиться Китай, Индия, 
Турция, Саудовская Аравия и десятки дру-
гих государств, среди которых – Республика 
Союз Мьянма. Делегации представителей 
российских политических и бизнес-кругов 
уже неоднократно бывали в этой уникаль-
ной стране. Во время ещё одного, недав-
него визита, в котором приняли участие 
шестнадцать россиян, представляющих 
интересы нашего Государства,  – в про-
цессе переговоров с Премьер-министром 

РОССИЯ И МИР
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Мин Аунг Хлаингом и руководителями 
семи министерств Мьянмы были вырабо-
таны совместные договорённости, кото-
рые безусловно послужат дальнейшему 
взаимовыгодному сотрудничеству наших 
стран. Журнал «Политика» предоставляет 

читателям возможность ознакомиться 
с пред  ложениями по ряду конкретных 
направле ний, предложенных сенатором 
Российской Федерации Сергеем Рябухиным 
и  Руководителем фонда «Росконгресс-
инвестиции» Александром Шатировым.

В опросы дедолларизации экономик стран 
мира сегодня остро стоят на повестке 

государств, разделяющих взгляды на необ-
ходимость многополярного мира. В этой 
связи проект, руководителем которого я 
являюсь и о котором лично докладывал 
финансово-экономическому блоку Мьянмы 
во время первого визита делегации Фонда 
«РК-Инвестиции», – вызвал неподдельный 
интерес у мьянманцев. Данная работа кури-
руется Совбезом РФ, поэтому на доклад было 
получено его отдельное разрешение.  

В моем докладе была обозначена уни-
кальная возможность присоединения к гло-
бальному и уже начавшемуся процессу по 
дедолларизации экономики, инициирован-
ного Президентом Российской Федерации  
В.В. Путиным. 

В результате, глава Центробанка Мьянмы 
Тан Тан Суэ обратилась через соответству-
ющие каналы в Совбез РФ, курирующий эту 
работу, с предложением о создании со сто-
роны Республики Союз Мьянма рабочей 
группы для участия в проекте по дедоллари-
зации экономики и формирования устойчи-
вого функционирования финансовых струк-
тур наших стран в условиях нарастающего 
санкционного давления. Это направление 
официально поддержал лидер Мьянмы  – 
Премьер-министр Мин Аунг Хлаинг, лично 
поручив Министерству планирования и 
финансов страны ускорить эту работу.

В части организации приемлемой 
системы расчетов в экономической сфере 
между нашими странами, главой Центро-
банка Республики планируется работа с 
Центробанком РФ. 

В развитие указанных договоренно-
стей, Фонд Росконгресс обратился  в адрес 
НИИ «Инновационные финансовые инстру-
менты и технологии» ФГБОУ ВО «РЭУ им. 
Г.В. Плеханова» (далее – НИИ ИФИТ), руко-
водителем которого я являюсь, с просьбой 
о разработке финансовых инструментов, 

которые могут быть использованы в рам-
ках проведения расчетов между Мьянмой и 
Российской Федерацией без использования 
резервных валют МВФ. 

Справочно: НИИ ИФИТ, в кооперации с 
ведущими вузами страны и институтами 
РАН, по поручению Президента РФ ведет 
научные работы по созданию системы вну-
тренних и внешних расчетов с использова-
нием финансовых инструментов, обеспе-
ченных сырьевыми товарами, валютами 
дружественных стран и  иными активами.

Большое внимание при реализации про-
екта уделяется вопросу использования 
финансовых инструментов в качестве обе-
спечения расчетно-клиринговой деятель-
ности с дружественными странами без 
использования в качестве платежных средств 
резервных валют МВФ. Разработанные рос-
сийскими учеными из НИИ ИФИТ РЭУ 
им.  Г.В.  Плеханова алгоритмы и технологии 
выпуска финансовых инструментов, име-
ющих материально-залоговый принцип, 
позволят создать наднациональные платеж-
ные средства, обладающие внутренней мерой 
стоимости. Эта мера дает возможность на 
консенсусных принципах осуществлять объ-
ективные сопоставления стоимостей товаров 
и услуг, что позволит сформировать регио-
нальные валютные союзы интеграционных 
объединений на принципах многополярного 
мироустройства.

НИИ ИФИТ разработал прототип финан-
совых инструментов (далее – Проект), позво-

Сергей РЯБУХИН

Сенатор, Первый заместитель 

председателя Комитета СФ ФС РФ 

по бюджету и финансовым рынкам, 

Руководитель НИИ «Инновационные 

финансовые инструменты и технологии», 

доктор экономических наук
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Р осконгресс и связанные с ним меропри-
ятия известны во всем мире. Кто из нас 

не слышал о Петербургском международном 
экономическом форуме, который ежегодно 
проводится в период белых ночей в июне, 
или Восточном экономическом форуме, да и 
многих других, успешно работающих, иници-
атив? Эти мероприятия собирают участников 
из 208 стран и территорий, более 15  тысяч 
представителей СМИ, политические и дело-
вые элиты, руководителей государств. 

К сожалению, сегодня нередко бытует мне-
ние, что форум – это так называемая «ярмарка 
тщеславия». Но исторически форум, в т.ч. зна-
менитый римский форум, служил площадкой 
для решения важнейших вопросов государ-
ства, был местом притяжения и выражения 
мнения различных представителей общества. 
Сегодня наличие такого инструмента мягкой 
силы особенно актуально и важно для России, 
поскольку посредством него формируется 
имидж нашей страны. 

Органичным продолжением деятельности 
Росконгресса является работа его инвести-
ционной платформы – Фонда «РК-Инвести-
ции»  – как площадки по работе с деловыми 
запросами участников мероприятий, с тор-
говыми и инвестиционными проектами, 
а  также с продвижением экспортного потен-
циала нашей страны. 

Команда Фонда «РК-Инвестиции» про-
шла путь становления от инвестицион-

ного подразделения внутри Росконгресса до 
структуры, получившей мировое призна-
ние и статус члена Всемирной Ассоциации 
Инвестиционных Агентств (WAIPA) – такой 
статус имеют только две организации в 
России. За время своей работы Фонд успешно 
привлек крупные зарубежные инвестиции 
в экономику России, реализовал несколько 
знаковых политических проектов. 

Один из них – Инвестиционный пор-
тал регионов России Investinregions.ru. 
В  апреле 2020 года, в разгар режима само-
изоляции, когда практически все проекты 
оказались заморожены, Росконгресс и его 
инвестиционная дочерняя компания – Фонд 
РК-Инвестиции запустили эту цифровую 
платформу, призванную объединить инвесто-
ров и инициаторов проектов по всей России. 

Менее чем за год работы на Investinregions.
ru удалось собрать уже более 200 проектов из 
65 субъектов Российской Федерации с общим 
бюджетом 1,2 трлн рублей. Партнерами про-

РОССИЯ И МИР

ляющий осуществлять расчеты между субъек-
тами экономической деятельности Мьянмы 
и предприятиями Российской Федерации. 
Проектом предусматривалось формирование 
Правительством Мьянмы резервного объ-
ема сырьевых товаров (дуальных товаров), 
таких как золото, медь, олово, редкоземель-
ные металлы, драгоценные камни, на базе 
которых может быть сформирован индекс 
ценового значения устойчивости к стоимо-
сти монетарного золота («расчетное золото»). 
Проектом предусматривается возможность 
выпуска цифровых финансовых активов и 
неэмиссионных ценных бумаг, обеспеченных 
«расчетным золотом». 

В этих целях предусматривается заключе-
ние пакета соглашений между Центральным 
Банком Мьянмы и Банком России. 

Приступить к экспериментальной отра-
ботке Проекта по созданию системы расчетов 
между странами без использования резерв-
ных валют МВФ мы готовы. Проект по соз-
данию такой системы расчетов российскими 
учеными разработан и, в случае принятия 
Правительством Российской Федерации и 
Банком России решения о проведении экспе-
риментальной отработки системы расчетов 
между Мьянмой и Российской Федерацией 
с использованием финансовых инструмен-
тов, обеспеченных сырьевыми товарами, 
валютами дружественных стран и иными 
активами, разработанными российскими 
учеными из НИИ ИФИТ, в кооперации с 
ведущими вузами страны и институтами 
РАН, – этот Проект может быть успешно реа-
лизован. 

Александр ШАТИРОВ

Руководитель фонда РК-Инвестиции
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екта стали Банк Интеза, Национальное рей-
тинговое агентство, Корпорация развития 
Дальнего Востока (КРДВ) и «Опора России». 
Участники платформы получают возмож-
ность презентовать себя ведущим россий-
ским и зарубежным банкам, фондам и корпо-
рациям на площадках деловых мероприятий 
или в ходе онлайн-встреч. Ряд проектов уже 
нашел финансирование.

Еще один знаковый проект – Создание 
центров репродукции и сохранения ред-
ких видов ловчих птиц. Проект реализуется 
в соответствии с поручением Президента 
Российской Федерации от 25 сентября 2019 г. 
№  Пр-1991. Реализация поручения позво-
лит впервые в истории современной России 
организовать разведение наиболее ценного 
вида соколообразных  – кречета белой (кам-
чатской) морфы  – и создаст базу для вос-
становления популяции кречета, а  также 
будет направлена на борьбу с браконьер-
ством. Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 26 ноября 2020  г. 
№ 1931 расширены границы территории опе-
режающего развития «Камчатка» с целью 
строительства «Международного центра реа-
билитации, репродукции и сохранения ред-
ких видов птиц на Камчатке» (территория 
Мильковского района Камчатского края). 
ООО «Соколиный центр «Камчатка» полу-
чило статус резидента ТОР «Камчатка».

Имея сильную профессиональную 
команду с международным опытом, Фонд 

«РК-Инвес тиции» ведет активную работу с 
иностранными партнерами. Казалось бы, в 
текущих реалиях можно было ожидать сни-
жения объемов и качества интернациональ-
ных контактов, но не стоит забывать, что у 
России много друзей, как на уровне конкрет-
ных государств, так и их объединений. Фонд 
«РК-Инвестиции» выполняет важную функ-
цию по коммуникации этой позиции, всяче-
ски стараясь доказать, прежде всего – делом, 
что деловое сообщество России готово к кон-
структивному диалогу и объединению уси-
лий для синергетического развития эконо-
мик дружественных стран. 

По приглашению Министерства эко-
номического развития России, руковод-
ство Фонда выступало с докладами на 
заседаниях АТЭС, БРИКС, на площадке 
Фонда «РК-Инвестиции» в сотрудничестве 
с  Российско-Китайским Деловым Советом 
(РКДС), членом которого Фонд также явля-
ется. Организовывались диалоги с китайским 
бизнесом, которые завершались подписа-
нием крупных договоров между российским 
и  китайским бизнесом. Вообще девизом 
Фонда можно смело назвать выражение 
«Меньше слов, больше дела!». 

В круг приоритетов Фонда вошла и работа 
с таким стратегическим партнером, как 
Республика Союз Мьянма – это край буйной 
природы, великолепных побережий и, глав-
ное, – государство, которое стремится к взаи-
модействию с Россией. 

РОССИЯ И МИР
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В оенная операция на Украине, осложне-
ния в китайско-тайваньских отношениях, 

беспорядки в Израиле и Франции, попытка 
переворота в Судане, судебная «Трампиана» 
в Америке отвлекли внимание  широкой 
публики и экспертного сообщества от других 
горячих точек, – а их на политической карте 
мира множество. Они не столь заметны, как 
вышеперечисленные конфликты, но именно 
в их незаметности кроется опасность. 

Толпы израильтян и французов, бушу-
ющих на улицах, конечно, разнообразят 
и «украшают» телевизионную картинку. 
Но  они же и заслоняют палестино-израиль-
ское противостояние, которое никуда не 
делось. Точно так же как никуда не делись 
пакистано-индийские и др. территориальные 
споры. В любой момент может вспыхнуть с 
удвоенной силой война в Карабахе, не решён 
курдский вопрос. А талибы, получившие 
всего 5% от обещанной им международной 
помощи? Где гарантия, что они не решат дви-
нуть за пределы Афганистана? Однако на эти 
проблемы просто закрывают глаза. Точно так 
же, как стараются не замечать многочислен-
ные территориальные, межплеменные, меж-
конфессиональные конфликты в Африке. 
Да и на других континентах их хватает. 

Кто вообще должен заниматься решением 
этих проблем? Теоретически, – ООН. А на 
самом деле? Эта организация была эффек-
тивна и даже незаменима в годы «Холодной 
войны». Сегодня же она превратилась в 
копию Лиги наций – этот забытый ныне меж-

дународный орган был создан сразу после 
окончания Первой мировой войны в 1919 
году, а с началом Второй мировой войны  – 
просто рассосался. Вспомнили о нём только 
в 1946 году, чтобы распустить. Ждёт ли такая 
же судьба ООН? Скорее всего да. Говорят, что 
всему виной право вето, которым обладают 
постоянные члены. Согласен, именно в него 
упираются решения любой серьёзной про-
блемы. Принятие окончательного документа 
блокируют или Россия с Китаем, или Запад. 
На Генассамблее США, пусть и с трудом, уда-
ётся протаскивать выгодные им резолюции, 
но юридической силы они не имеют. Одним 
словом, – шумная, дорогостоящая и бесполез-
ная говорильня. 

В связи с этим, возникают идеи реформи-
рования ООН целиком или, хотя бы, Совбеза. 
Особым нападкам подвергается количество 
постоянных членов: пять стран получаются 
более равными, чем другие. Теоретически  – 
вроде бы, справедливо. Почему полутора-
миллиардная Индия не является постоян-
ным членом Совбеза? Почему этот статус не 

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 

У ОРГАНИЗАЦИИ 

ОБЪЕДИНЁННЫХ НАЦИЙ?

Ян ЕДЫНАК

Руководитель Аналитической 

группы и  Главный редактор 

журнала «Политика»

О Б  А В Т О Р Е

ЕДЫНАК Ян Николаевич – историк, публицист, соавтор и  соведущий отмеченных Премией ФСБ России докумен-

тальных телесериалов «Лубянка: секретные материалы» и «Тайная война»; член СВГБ, Руководитель Аналитической 

группы и  Главный редактор журнала «Политика»; автор книги «Политическая мозаика» и  многочисленных публика-

ций по вопросам истории и  современной политики. Имеет награды.
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имеет ни один представитель Африки или 
Латинской Америки? Ни одна из мусуль-
манских стран? Но даже если реформа прой-
дёт, что это изменит? Ну, допустим, вой-
дут в состав постоянных членов Совбеза 
Индия, Бразилия, ЮАР, от исламского мира 
Пакистан или Египет? Голосование всё равно 
будет проходить так же. Любая попытка при-
нять решение нарвётся на чьё-нибудь вето.

Некоторые советуют заменить Совбез 
Генеральной ассамблеей. Но тогда будет ещё 
хуже: меньшинство просто станет игнориро-
вать решение большинства. Первое же засе-
дание обновлённой ООН станет последним. 
И всё-таки почему, в течение 40 лет, эта, на 
первый взгляд беспомощная организация, 
пусть и со скрипом, но решала основные 
международные проблемы? Всё просто: при 
всех противоречиях между двумя системами, 
было понимание, что надо договариваться. 
Сегодня его нет. США так уверовали в «конец 
истории» и однополярный мир, что одна 

мысль о равноправном диалоге кажется им 
кощунственной и даже преступной. 

Что же делать в такой ситуации? 
Отдельные горячие головы у нас советуют 
выйти из ООН, громко хлопнув на прощание 
дверью. Но это было бы малоэффективно. 
Право вето есть, всё-таки, право вето и, пока 
ещё, кое-как оно работает. Если создавать 
альтернативу, – результат будет тот же: вме-
сто дебатов  – диалог глухих из старинного 
водевиля. 

Надо просто понять, что процесс нового 
передела мира уже запущен. И решать 
судьбы человечества будут страны-побе-
дительницы, как это было в Ялте в 1945 
году. Тогда ООН и исчезнет сама собой, 
как исчезла Лига наций. Взамен появится 
нечто новое. Что – мы не знаем. Известно 
только то, что идея Единого мира, в кото-
ром возможен полный консенсус, – такая 
же утопия, как Царство Божие на Земле или 
Коммунизм. 

ОПРОС ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ

Данные Аналитического центра журнала «Политика»
Опрошено 3500 человек в 52 регионах Российской Федерации

2. Возможно ли разрешение украинского конфликта на основе Международного права?

Да

Затруднились ответить 

Нет 68%68%

15%15%

17%17%

3. Надо ли нам признавать юрисдикцию международных судов? 

Да

Затруднились ответить 

Нет 83 %83 %

9%9%

8%8%

4. Существует ли сегодня Международное право? 

Да

Затруднились ответить 

Нет 76%76%

15%15%

9%9%

1. Членство в каких международных организациях необходимо России? (Можно назвать несколько)

БРИКС

ШОС

Совет Европы

Ни в каких

Затруднились ответить 

ООН 42%42%

23%23%

23%23%

6%6%

35%35%

21%21%
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ЭКОНОМИКА

В опрос внешне торговой 
деятельности стоит сей-

час остро. Импорто заме ще-
ние, конечно, задача при-
оритетная, давно назревшая, 
но требующая времени. 
А  товары нужны сегодня. 
Да  и экспорт нашей продук-
ции из-за санкций буксует. 
Дошло до того, что вновь 
появились забытые уже было 
челноки. Но надеяться, что 
эти нео-корабейники решат 
проблему, – было бы наивно. 

И что мы имеем в резуль-
тате? С одной стороны – 
вопрос на контроле у Президента. С дру-
гой  – частники с баулами. А где же малый 
и средний бизнес, о котором столько гово-
рится с высоких трибун? А нигде. Сложно 
представить себе, что Президент, Премьер-
министр или кто-то из губернаторов будет 
вникать в суть сделки в несколько миллио-
нов рублей. Да пусть даже и в миллиард. Вот 
и получается, что даже крепко стоящий на 
ногах средний бизнес, способный закрыть 
брешь во внешней торговле, предоставлен 
самому себе. 

Скажут: «Необходима самоорганизация 
предпринимателей». Только ведь она уже 
давно есть. Взять хотя бы РСПП. Но что он 
из себя представляет, этот Союз промышлен-
ников и предпринимателей? Собрание даже 
не капитанов, а адмиралов бизнеса, ворочаю-
щих десятками, сотнями миллиардов! У них, 
конечно, тоже есть проблемы, но это про-
блемы другого порядка. 

Существуют и структуры, позиционирую-
щие себя, как защитники простых предпри-
нимателей. Однако заняты они, за редким 
исключением, в основном самопиаром и про-

таскиванием своих вож-
дей во власть – если пове-
зёт, даже в Госдуму. А куда 
простому бедному бизнес-
мену податься? Выхода 
два: или к посредникам, 
цель которых – набивание 
собственных карманов; 
или, что ещё хуже  – про-
сиживать сутками напро-
лёт в чьих-то приёмных 
в ожидании чуда.

На мой взгляд, необ-
ходимо срочно, исходя из 
требований сегодняшнего 
дня, рассмотреть и при-

нять положительное решение по двум основ-
ным аспектам:

– упростить правила внешнеэкономи-
ческой деятельности, сделав её доступ-
ной для как можно большего числа 
предпринимателей; 

– ввести систему поощрения на высшем 
уровне тех предпринимателей, кто самосто-
ятельно продвигает свои товары за рубежом, 
а также тех, кто, избегая посредников, ввозит 
в нашу страну необходимую продукцию. 

Надо помнить, что любой сбой в системе 
снабжения будет использован нашими вра-
гами для раскачивания внутриполитической 
ситуации в России. 

ВНЕШНЕТОРГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

ТРЕБУЕТ НОВЫХ ПОДХОДОВ
Василий СОЙМА

Председатель Президиума Международного политического Форума «Политика во имя человечества», 
Руководитель Фонда «Ветераны Лубянки», член Союза писателей России

Любой сбой в системе снабжения 
будет использован нашими врагами 
для раскачивания внутриполитической 
ситуации в России
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ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

КУРЬЁЗЫ 

БОЛЬШОЙ ИГРЫ
В редакцию журнала «Политика» 
пришло письмо от нашего читателя 
из Украины, в котором он жёстко 
высказывается о Зеленском. 
Публикуем часть этого письма, 
разделяя боль автора за судьбу 
своего народа.

«...Как вы думаете, кто из артистов, 
известных миру, заработал больше 
всех за последний год?

По данным американских незави-
симых СМИ, на второе место самых 
успешных актёров вышел Том Круз: 
120 миллионов долларов. А кто же 
на первом месте? Да, правильно, – 
именно юморист Зеленский, обога-
тившийся за счёт своих покровителей 
аж более чем на МИЛЛИАРД баксов!

Вжившись в своё актёрское амплуа 
«лидера», под гром аплодисментов 
НАТОвской публики, Зеленский 
превратил процветающую когда-то 
Украину в полигон для уничтожения 
славян, сталкивая их лбами, наусь-
кивая группу на группу, на радость 
англосаксам и их прихвостням.

Но слава кумиров, как правило, 
длится не слишком долго. Публика 
найдёт себе нового клоуна, а вот укра-
инские обожатели Зеленского будут 
до крови кусать локти друг друга и, 
стоя на коленях, вымаливать проще-
ние у своих земляков.»

Мыкола В.

С обытия, которые сегодня происхо-
дят на Украине, ещё будут изучены и 

осмыслены. Будут рассекречены документы, 
обнародованы детали. Но это  – в будущем. 
А  сегодня мы имеем реальные боевые дей-
ствия, в которых погибают реальные люди. 
Конечно, давать подробную оценку тем 
решениям, которые принимают командиры 
сверху и непосредственно на поле боя, – дело 
военных специалистов, и они своё слово ещё 
когда-нибудь скажут. Но очень многие граж-
дане хотят говорить сейчас. В том числе и я. 
На своём уровне.

Не надо забывать, что параллельно с 
СВО идёт ещё одна война – информаци-
онная. И  она не менее важна, чем та, где 
мчатся танки и грохочут пушки. Это доста-
точно новый тип войны. Да, люди воевали и 
в каменном веке, но СМИ в их современном 
виде появились всего каких-нибудь двести 
лет назад и, почти сразу, начали влиять на 
общественное мнение, вырабатывая стерео-
типы и «сталкивая лбами» различные кате-
гории населения. 

У России есть, как минимум, две прои-
гранные информационные войны. Первая  – 
это Русско-японская, когда наши либераль-
ные СМИ громили собственную армию и 
посылали японскому императору депеши с 
пожеланиями победы. Результат известен – 
революция 1905 года, которая стала проло-
гом большой революции 17-го года. И вторая, 
в уже более близкие времена, – Афганская 
война, где мы видели то же самое: перестро-
ечная пресса всячески шельмовала собствен-
ную армию и собственную страну при пол-
ном бездействии властей. Подобные попытки 
предпринимались и во время Чеченских 
войн, особенно Первой. Результатом был 
позорный Хасавьюртовский мир. Правда, 
Вторая чеченская закончилась победой, и все 
промахи в информационных битвах раство-
рились как бы сами собой. 

Однако власть слишком рано успокои-
лась, что чётко продемонстрировало нынеш-
нее время: к сожалению, российская военная 
машина оказалась куда лучше, чем машина 
пропагандистская. Думаю, не последнюю 
роль в этом процессе играет недопонима-
ние сущности информационной войны и, 
как следствие, не учитываются её возмож-
ности. Более того, у нас всё ещё пытаются 
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апеллировать к опыту Великой отечествен-
ной. Конечно, Совинформбюро того вре-
мени, возглавлявшееся подзабытым ныне 
Александром Сергеевичем Щербаковым, 
обыграла вражескую пропаганду по всем 
пунктам. Вспомните хотя бы голос Левитана, 
ставший одним из символов той войны. Но 
всё это работало тогда.

Теперь время круто изменилось. Главным 
источником информации стал интернет, 
а его мы контролировать почему-то не в 
состоянии. Бал там правят англосаксы, а 
наши чиновные горе-пропагандисты тал-
дычат одно: «Ничего поделать нельзя, цен-
зура в интернете невозможна...» Возражу 
как профессионал: возможна, да ещё как! 
Возьмите кампанию по вышвыриванию 
из Сети Дональда Трампа. Кстати, на тот 
момент он был действующим Президентом 
Соединённых Штатов. Одним словом, – был 
Трамп и нет Трампа, и всё через интернет. 

В  нашей стране нельзя допустить 
подобного, особенно сейчас, когда вокруг 

Президента России и Президента Белоруссии 
активизировались информационные выпле-
ски, тщательно подготовленные западными 
спецами. Однако, у нас почему-то никто из 
высокопоставленных лиц не реагирует на 

ГРОЗ МА НИ Та ть я на Ни ко ла ев на 

Образование:  ф-т журналистики МГУ; ф-т китайской филологии Института Восточных языков; спецкурс 

«Воздействие на ассоциативные рефлексы массового сознания». 

Ра бо та , должности:  Агентство печати Новости; Официальный  представитель Российской Федерации на  парла-

ментских выборах в  Нагорном Карабахе; ви це-гу бер на то р Ка ли ни нг ра д ской об ла с ти по информационной безопас-

ности; советник Главы  Республики Карелия по взаимодействию с  Правительством Москвы; советник Мэра Москвы. 

В  на сто я щее вре мя: советник Руководителя Фонда «Ветераны Лубянки»; зампред Исполкома Общероссийского 

профсоюза военнослужащих; Председатель Исполкома Международного форума «Политика  во  имя человечества»; 

издатель журнала «Политика»; член Союза писателей России. Имеет награды.

С П Р А В К А

АКТУАЛЬН

НОВЫЙ ТИП ВОЙНЫ

Татьяна ГРОЗМАНИ

издатель журнала «Политика»,
член Союза писателей России

Вокруг Президента России 
и Президента Белоруссии 
активизировались информационные 
выплески, тщательно подготовленные 
западными спецами. 
Однако, у нас почему-то никто 
из высокопоставленных лиц 
не реагирует на негатив, 
в том числе визуальный, 
направленный на руководителей 
нашего Государства. 
Это что – недопонимание, 
недоработка? Мы давно могли бы 
перенять опыт Китая, Саудовской 
Аравии, Ирана и ряда других 
стран, где существует цензура в 
интернете. Попробуйте найти там 
антиправительственный контент.
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негатив, в том числе визуальный, направлен-
ный на руководителей нашего Государства. 
Это что – недопонимание, недоработка?

Мы давно могли бы перенять опыт Китая, 
Саудовской Аравии, Ирана и ряда других 
стран, где существует цензура в интернете. 
Попробуйте найти там антиправитель-
ственный контент. А у нас всё мямлят, что 
при желании можно обойти все запреты. 
Конечно можно, ведь, и оружие покупают, и 
наркотики, и многое другое из запрещённых 
товаров. Но из этого не следует, что надо раз-
решить прдажу гранат и героина в газетных 
киосках. 

Основная масса людей потребляют то, что 
легко доступно, а не то, что приходится выис-
кивать. А что доступно нашим потребителям 
интернет-информации? Вот лишь несколько 
примеров, которые особо-то и искать не надо: 
«...Украинцы запускают беспилотник, способ-
ный развивать скорость в 50 махов – это чудо-
вище могло бы долететь до Москвы за полми-
нуты; ...Украинские разведгруппы штурмуют 
Курск; ...В Крыму от голода съели всех ворон; 
...Путина заменили двойником; ...Лукашенко 
бежал в Белгород, а в это время в Минске 
Ходорковский формирует временное прави-
тельство...». Бред? Да. Но «пипл хавает».

Да что там враги, мы и без них справимся. 
Сначала казалось, что наше общество в фев-
рале прошлого года разделилось всего на 
две части: на тех, кто за СВО и на тех, кто 
против. Но не прошло и пары месяцев, как 
делиться уже стали и патриоты и хохлоботы. 
Вторых предлагаю оставить в покое  – пусть 
сами определят, чем Навальный отличается 
от Ходорковского. А вот над почкованием 
патриотов стоит задуматься,  – оно чревато 
в будущем очень серьёзными проблемами! 

Этот лагерь, как-то незаметно, разделился на 
красных и белых. 

Кстати, время для сведения счётов сто-
летней давновности выбрано самое что ни 
на есть «подходящее»  – на Донбассе идут 
бои, разрушаются города, под угрозой 
Запорожская атомная станция. 

И вот в такое время в московских уют-
ных телестудиях (про интернет молчу) идёт 
увлекательнейше-междусобойчиковый спор: 
«Как правильно  – Бахмут или Артёмовск, 
Луганск или Ворошиловоград; восстанавли-
вать снесённые бандеровцами памятники 
Ленину или лучше на этом месте Антона 
Ивановича Деникина водрузить?» и, как апо-
феоз маразма, для достижения скорейшей 
победы, на полном серьёзе советуют «пере-
захоронить Ленина на Волковом кладбище 
в Петербурге» – без этого, мол, победить 
ну никак нельзя.

Ну, что тут скажешь? Хочется пожелать 
этим «великомыслящим стратегам» углу-
биться в ещё более далёкие исторические 
времена и вытащить оттуда фигуру поак-
туальнее – предлагаю поставить памятник 
окольничему Алексею Фёдоровичу Адашеву, 
и на постаменте золотом выбить цитату из 
его письма Иоанну Васильевичу Грозному: 
«Нам, Государь, и хлеба не надобно – друг 
друга едим и тем сыты бываем».

А тем временем пропагандистский махо-
вик набирает обороты. То «...всеобщая моби-
лизация грядёт, то Папа римский прибывает 
в Москву и не один, а с мирным планом». 
И  ещё – «...вводят золотой рубль, отменяют 
Парад победы на Красной площади, запре-
щают продажу водки».

Вы скажете – чушь, весеннее обостре-
ние? Как бы ни так! Сотни тысяч, а то и 
миллионы людей воспринимают эту явную 
чушь, как истину в последней инстанции. 
А наши чиновники только ушами хлопают: 
«О чём Вы говорите, цензура запрещена 
Конституцией...». А может проще, да и пора 
уже, Конституцию поменять, чем в третий 
раз за столетие терять страну? В конце кон-
цов, в годы Великой отечественной войны 
паникёры были приравнены к диверсан-
там. Возможно, благодаря такой необходи-
мой жёсткости, мы и водрузили красный 
флаг над Рейхстагом! 

В годы Великой отечественной 
войны паникёры были приравнены 
к диверсантам. Возможно, благодаря 
такой необходимой жёсткости, 
мы и водрузили красный флаг 
над Рейхстагом!
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В 
нашем журнале Вы, Олег Константи-
нович, частый гость. Мы много 
писали о вашей организации, основ-

ных направлениях ее работы и тех пробле-
мах, которые решаются в интересах людей 
в погонах. А как повлияла на вашу деятель-
ность СВО?

– Думаю, что наиболее полно отразит 
ситуацию термин кардинально.

Раньше в нашей работе основными при-
оритетами были вопросы совершенствова-
ния нормативной базы системы социальной 
защиты военнослужащих, а также граждан, 
уволенных с военной службы и членов их 
семей, реагирование на нарушения их прав 
отдельными командирами и начальниками, 
вопросы социальной адаптации и т.п. Почти 
всё это боевые действия в Украине отодви-
нули на второй план. Сегодня в приоритете – 
проблемы мобилизованных, добровольцев, 
особенно «первой волны», членов семей 
участников военных действий, гуманитарная 
помощь, военно-патриотическая работа.

–  Олег Константинович, я смотрю, Вы 
старательно избегаете понятия СВО, в чем 
причина?

– Термин СВО подходит для политиков 
и юристов-международников. Мы, как люди 

военные, – члены нашей организации и непо-
средственные участники боевых действий,  – 
относимся к происходящему реально. Это  – 
война. Война, ограниченная непонятными 
нам условностями, трудно объяснимыми 
событиями и решениями. Это война, которая 
вышла далеко за пределы спланированной 
спецоперации по всем классификацион-
ным признакам типов войн. У политологов 
сегодня любимый термин: «прокси-война». 
А, опираясь на  военных философов, можно 
сконструировать более точное определение: 
затяжная коалиционная война, с использо-
ванием всех возможных, кроме ядерных, сил 
и средств, с напряжением мобилизационных 
ресурсов, с многочисленными жертвами и 
разрушениями. Как-то трудно укладывается 
в рамки понятия «спецоперация» то, что уже 
более десятка субъектов нашего Государства 

ПАТРИОТИЗМ – ОСНОВА

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИДЕОЛОГИИ СТРАНЫ
Беседа главного редактора журнала «Политика» Яна ЕДЫНАКА 

с Председателем ЦК Общероссийского профсоюза военнослужащих 
Олегом ШВЕДКОВЫМ

Олег ШВЕДКОВ

Председатель ЦК 
Общероссийского профсоюза 

военнослужащих

ШВЕДКОВ Олег Константинович родился в  семье моряка-подводника. 

Образование: Киевское высшее военно-морское политическое училище,  Военно-морской ф-т Военно-политической 

академии им. В.И. Ленина. 

Работа, должности: служил на  дизельных подводных лодках Краснознаменного Северного флота и  атомном под-

водном крейсере «Краснодар»; замкомандира дивизии атомных подводных крейсеров Северного Флота; Капитан 

1  ранга запаса; Награждён Орденом «За службу Родине в  ВС СССР» III  степени, двенадцатью ведомственными меда-

лями, Золотым почётным знаком Святейшего Патриарха Московского и  Всея Руси, Грамотой и  наручными часами 

от  Президента России В.В. Путина. 

В  настоящее время: Председатель ЦК Общероссийского профсоюза военнослужащих.

О Б  А В Т О Р Е
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в том или ином виде подверглось огневому 
воздействию врага, а на нашу территорию 
проникали диверсионные группы, мы стали 
свидетелями циничных терактов. Исходя из 
этого и складывается понимание тех про-
блем, которые стали в приоритете нашей 
деятельности.

– А можно поконкретнее? Перечисляете 
проблемы и тут же – варианты их решения?

– Согласен, давайте перейдем к конкретике. 
Март-апрель 2022 года. Появились освобож-
денные территории, а вместе с ними – тысячи 
людей с элементарными человеческими про-
блемами: вода, еда, гигиена и лекарства. Мы, 
как и большинство общественных органи-
заций и, прежде всего, как члены Федерации 
Независимых Профсоюзов России, прово-
дили сбор необходимых вещей и отправляли 
в эти регионы. Правда, через некоторое время, 
когда с Украины начали поступать раненые и, 
в т.ч., члены нашей организации,  мы поняли 
из  их рассказов, что наша задача – помогать 
нашим воинам. По этому поводу мы провели 
несколько заседаний Исполкома. По их ито-
гам, Председатель профсоюза А.А.  Полещук 
дал указание нашим территориальным орга-
низациям переориентироваться на конкрет-
ную поддержку военнослужащих-участников 
боевых действий.  

В общей сложности мы самостоятельно 
отправили в районы боевых действий почти 
сотню партий различных вещей: квадро-
коптеры, приборы ночного видения, при-
целы и даже автомобили. И еще, конечно же, 
специально собранные аптечки, различные 
виды обмундирования, обувь, фонарики, 
предметы личной гигиены, маскировочные 
сети и питьевую воду. Здесь хочется отме-
тить наши территориальные организации 
Краснодарского и Ставропольского края, 

Крыма, Севастополя, Адыгеи, Москвы да и, 
практически, почти все другие. Эта работа 
продолжается по сей день и будет продол-
жаться, пока не наступит мир.

Вспомним первую половину 2022 года. 
Тысячи добровольцев поехали в Украину. 
При направлении их в район боевых дей-
ствий, массово допускались организацион-
ные нарушения: кому-то на руки не выдали 
контракт, кто-то уехал воевать без всякого 
оформления документов – просто по состав-
ленным именным спискам. А ведь это влекло 
массу проблем: выплата денежного доволь-
ствия, лечение в военных госпиталях, после-
дующая реабилитация, оформление удо-
стоверений «Участника боевых действий». 
Мы  задействовали весь наш ресурс: взаимо-
действие с органами военного управления, 
военной прокуратурой, военными комисса-
риатами, другими ведомствами, добиваясь 
решения этих проблем. 

Считаю, что именно мы инициировали 
проведение шефских концертов в военных 
санаториях и домах отдыха для проходящих 
реабилитацию  – ведь Минобороны изна-
чально проводило их только в госпиталях. 
Кстати, эти концерты мы проводили силами 
профактива и других общественных органи-
заций, подключали к этому процессу местные 
администрации. 

И еще один очень важный момент: уже 
в мае 2022 года мы подняли проблему необ-
ходимости создания единой базы ДНК для 
всех военнослужащих – ведь появилось зна-
чительное количество неопознанных тру-
пов. Довели это предложение до руководства 
МО  РФ, депутатов Госдумы. К сожалению, 
этот вопрос так и не решен. 

Частичная мобилизация также обострила 
массу проблем. Сердюковская реформа воен-
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ных комиссариатов сделала их неготовыми 
в полном объеме эффективно решить про-
блему мобилизации. Приходилось вмеши-
ваться в такие вопросы, как нарушение воз-
растного ценза, соответствия требованиям 
ВУСа или состояния здоровья. Мы работали 
в тесном контакте с органами военной проку-
ратуры, командирами воинских частей. 

В начале мобилизаци возникало много 
вопросов у мобилизованных по их работе, 
бизнесу, семьям. Похвально, что Госдума 
достаточно оперативно законодательно 
решила многие проблемы мобилизован-
ных, и это позволило значительно снизить 
напряженность в данной категории воинов. 
Но проблемные вопросы остаются. Нет объ-
яснения ситуации, когда офицер, готовящий 
на полигоне  мобилизованного к ведению 
боевых действий, получает денежное доволь-
ствие в 2 раза ниже своего подопечного, 
а  офицер в зоне БД – практически равную 
с  мобилизованным «зарплату». Это порож-
дает напряженность в воинских коллективах.

 Наше взаимодействие с руководством 
ЧВК «Вагнер» высветило еще одну проблему. 
Многие контрактники и мобилизован-
ные хотят перейти в отряды «музыкантов». 
И  причина не только в  оплате воинского 
труда, но и в большем порядке, большей 
заботе командиров о своих подчиненных и, 
как ни странно это будет звучать, – в большей 

«идейности» вагнеровцев. И здесь налицо еще 
одна проблема общества и армии. Проблема 
отсутствия государственной идеологии, вос-
питания патриотизма, «кастовость» обще-
ства, отсутствие четкой системы политиче-
ской подготовки в вооруженных силах.

– А какая идеология нужна военному?
– Попробую кратко. В  СССР идеоло-

гия была. Коммунистическая. Её  прин  ципы 
были понятны всем: равенство, братство, 
любовь к Родине (обратите внимание: у  нас 
почему-то термин «Родина» везде заменен на 
«Отечество», а ведь мать всегда ближе и род-
нее отца), справедливость, забота государства 
о каждом. Не  будем анализировать, как это 
выполнялось, страниц журнала не хватит. 
Конечно, были нюансы. Проводником иде-
ологии была партия из выходцев из народа: 
Сталин из семьи сапожника, Брежнев  – зем-
лемер, Язов из крестьян и т.д. Мне можно 
возразить – нынешние олигархи тоже не из 
семей Ротшильдов. Согласен. Вот только дети 
тех, прежних руководителей,  оставались про-
сто детьми своих знаменитых пап. А вот дети 
наших чиновников и олигархов  – уже сами 
«ротшильды», да ещё и на показ. И  партии, 
в основном, уже без механизаторов и инжене-
ров. Народ все это видит и рассуждает, мол, 
географическое пространство у нас общее, 
а  «родины» разные. Отсюда и отношение 
к ней не равное. Вот и идеологии разные.
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Мы лет 10 говорим про необходимость 
идеологии. Но вот дальше формулировки, 
что ее основа – патриотизм – пока не ушли. 
Да и сам патриотизм в людях как воспиты-
ваем? Включите ТВ – на федеральных кана-
лах шоу с одними и теми же «аналитиками», 
с многочасовыми обсуждениями «пука» 
Байдена или «чиха» Зеленского. А сразу за 
ними – Киркоров в перьях или певички 
с  бриллиантами стоимостью в пол-гаубицы. 
Да и за пределами федеральных каналов: 
пошлые комедии, сериалы, где жены тра-
вят мужей, убийства, заказухи, «продажные 
менты и прокуроры» с парочкой порядоч-
ных на весь сериал персонажей… Молодежь 
это расчувствовала и ушла в свой мирок 

тик-тока и соцсетей. А там нет патриотизма, 
нет Родины. Там только деньги и красивая 
жизнь. Вот и оказалась значительная часть 
молодежи космополитами в извращенном 
виде. Одно радует, что сбылись пророчества 
классиков о загнивающем Западе, и мы сей-
час видим безобразную суть того общества. 

Кстати, на днях состоялся Генеральный 
Совет ФНПР, на котором руководители этого 
многомиллионного объединения трудя-
щихся изложили своё видение государствен-
ной идеологии. В её основу они предложили 
включить следующие принципы: равенство, 
справедливость, патриотизм. 

Так вот про «идеологию» для военного. 
Ее основа – микс из дружного воинского 
коллектива с порядочными командирами и 
начальниками,  достойной зарплаты, карьер-
ных перспектив, устроенной семьи (крыша 
над головой, работа жены, учеба детей), обе-
спеченной старости. И если это сдобрить 
грамотной политподготовкой, – то и полу-
чим идейного воина-профессионала. Но мы 
немного отвлеклись от темы.

– Согласен. А как бы Вы кратко сфор-
мулировали то, что нам сегодня нужно для 
победы? 

– Политическое руководство сформули-
ровало 2 цели: денацификация и демилита-
ризация. Без полной капитуляции киевского 
режима достичь их невозможно. Подвести 
режим к капитуляции реально, хотя и очень 
трудно, и для этого политики не должны 
мешать военным воевать. И ещё: до сих пор 
в Государстве не работает дедовский лозунг: 
«Все – для фронта, все – для победы». Но в 
кажом из нас, людей в погонах, есть твердая 
вера: мы победим, победа будет за нами! 
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П редставители Общероссийской органи-
зации «Офицеры России» провели рабо-

чие встречи с военнослужащими российской 
армии, выполняющими боевые задачи в зоне 
проведения СВО. Это стало нашей тради-
цией, ведь в рядах нашей организации много 
ветеранов боевых действий, прошедших 
военные конфликты. Мы знаем, что необхо-
димо на фронте. 

В эту поездку нас собрали ветераны и 
выпускники Алма-Атинского ВОКУ им. мар-
шала И. Конева Они подгото-
вили подарки для военнослужа-
щих: тактические наручные часы, 
ножи «Бокер», аккумуляторные 
ручные фонари, тактические 
обвесы на АК-74 и другие полез-
ные в полевом быту предметы 
обмундирования и снаряжения.

Первая встреча нашей делегации состоя-
лась с военнослужащими 283-го отдельного 

стрелкового батальона им. Ильи 
Муромца. Батальон основан в 
феврале 2022 г. из резервистов 
ДНР и с момента основания 
сразу принял участие в бое-
вых действиях, прошел с боями 
Мариуполь, Волноваху, бился 
на Запорожском направлении, 
участвует в тяжелых боях в 
Марьинке.

Комбат с позывным «Бек» 
воюет с 2014 г. По его крепкому 
рукопожатию и уверенному 
взгляду понимаешь, что поря-
док в расположении батальона – 
в первую очередь, его заслуга. 
Он немногословен и сосредо-
точен на повседневной боевой 
деятельности, рассказывает, что 

БАТАЛЬОН ИЛЬИ МУРОМЦА 

ГРОМИТ ВРАГА НА ДОНБАССЕ

Левон АРЗАНОВ 

член Президиума 

Общероссийской организации 

«Офицеры России» 

АРЗАНОВ Левон Сумбатович  

Образование:  ф-т журналистики Военного университета Минобороны РФ. 

Работа, должности: корреспондент г-ты «Боевое знамя»; начальник отдела г-ты МВО «Красный воин»; главный 
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УКРАИНА. ВОЙНА
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костяк батальона состоит из донецких добро-
вольцев. После частичной мобилизации, про-
шедшей в России, в состав батальона влились 
ребята с Урала. Их встретили как родных, 
живут они теперь одной боевой семьей. 

«Бек» не делит солдат на своих и при-
шлых. Теперь все они его бойцы и со всех 
спрос одинаковый. Особо комбат отме-
чает за мужество и отвагу командира роты 

с позывным «Штык», недавно получившего 
ранение в голову во время атаки против-
ника в Марьинке. Из младших командиров 
были отмечены: командир взвода с позыв-
ным «Морячок», который особо отличился в 
боях за Мариуполь, и лейтенанта с позывным 
«Дед», который даст фору иным молодым.

Комбат рассказал о командире отделения 
с позывным «Малой», пророча ему большое 

УКРАИНА. ВОЙНА

Мариуполь

Ротный с позывным Штык
С замполитом 
Стасом Смагиным

Головная часть 
ракеты ХаймарсПозывной Малой
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будущее и офицерскую карьеру. Так же за 
боевую смекалку удостоен похвалы и млад-
ший сержант с дерзким позывным «Ярый». 
Из бойцов «Бек» отмечает ефрейтора с позыв-
ным «Морда» (очень фактурного и смелого 
бойца), а также призванного по мобилиза-
ции из Пермского края рядового с позывным 
«Шаман», который под шквальным огнем 
выносил раненых с поля боя.    

Мы беседуем с замполитом батальона 
Станиславом Смагиным, совершенно уни-
кальным человеком, о котором, я думаю, 
надо будет написать отдельный рассказ. 

Стас был политологом и публицистом 
в Ростове-на-Дону, с 2014 г. активно, всей 
своей деятельностью поддерживал Донбасс 
и Русский мир. С началом СВО он добро-
вольно приехал в Донецк и вступил в бата-
льон. Чем-то Стас мне напомнил героя романа 
Льва Толстого «Война и мир» Пьера Безухова.  
Совершенно гражданский человек, не служив-
ший до этого в армии, за месяцы службы стал 
настоящим воином. Вот он – пример настоя-
щего патриота! Вот она – сила русского духа!

Стас подводит нас к стенду с фотографи-
ями погибших бойцов батальона. На  нем  – 
41 фотография.

Вглядываемся в лица. Самому взрос-
лому бойцу – Владиславу Чапала был 51 год, 
а самому молодому – Дмитрию Леонову едва 
стукнуло 24. Замполит знает имена и фами-
лии всех, кто ушел навсегда. 

Рядовой Александр Гапоненко во время 
боя в Мариуполе получил ранение. Его бро-
сился вытаскивать из-под огня тот самый 
молодой боец батальона Дмитрий Леонов. 
Они погибли вместе, попав в подлую «банде-

На боевых

Павшие бойцы батальона

Самый молодой погибший Позывной Пуля
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ровскую» ловушку (это когда снайпер специ-
ально ранит одного бойца, чтобы затем убить 
и раненого, и решивших спасти его друзей).

Вот фото ефрейтора Алексея Коркина с 
позывным «Курган». Боец, призванный по 
мобилизации. Он был настоящим русским 
воином, твердым, уверенным в себе. Как бы 
тяжело ни было – всегда подбадривал дру-
зей. Он погиб, как настоящий воин – в бою, 
в середине февраля, в Марьинке.   

Лейтенант Радик Гульмидинов  – герой-
ский парень с лихим позывным «Пуля». 
Любимец батальона, сражался отважно, 
никогда не пасовал, всегда готов был при-
йти на помощь. Радик тоже погиб, как герой, 
прикрывая своих в Марьинке. У «Пули» оста-
лись жена и двое детей. 

«Его бы к ордену Мужества представить, – 
с грустью говорит замполит.  – В прошлом 
году, после боев за Мариуполь, подавали 
списки на государственные награды и ведом-
ственные Министерства обороны. Да только, 
видать, в высоких кабинетах не до нас – так 
ни одна медаль до батальона и не дошла. 
Обидно, ведь ребята действительно воюют 
достойно. Спасибо «Офицерам России», 
ветеранам АВОКУ и всем неравнодушным 
патриотам нашей Родины, кто не забывает о 
нас и помогает в это суровое время». 

Стас рассказывает, что несмотря на смерть 
и горе, которое царит вокруг, – жизнь продол-
жается. В ноябре медики батальона сыграли 
свадьбу: Валентин и Ирина служат вместе, 
и не просто служат, а прошли с батальоном 
все тяжелые бои, спасая жизни нашим пар-
ням. Отметил так же замполит и Наталью с 
Аленой – девушки тоже служат в батальоне и, 
наравне с мужчинами, стойко преодолевают 
все тяготы и лишения военной службы.

«Есть у меня одна мечта, – делится с нами 
Станислав Смагин, – поклониться мощам 
Ильи Муромца в Киево-Печерской лавре. 
Уверен, что не так быстро, как хотелось бы, 
но мечта моя сбудется. Потому как нет у нас 
иного пути, – только путь освобождения 
исконно русских земель от раскольников 
и сатанистов, засевших в Киеве!»          

В батальоне встречаем еще одного инте-
ресного человека. Это – замкомбата с позыв-
ным «Сэм». Узнав, что мы привезли подарки 
от ветеранов Алма-Атинского ВОКУ имени 
маршала Ивана Конева, он поделился с нами 

«Его бы к Ордену Мужества представить, – 
с грустью говорит замполит.  – В прошлом 
году, после боев за Мариуполь, подавали 
списки на государственные награды и 
ведомственные Министерства обороны. 
Да только, видать, в высоких кабинетах 
не до нас – так ни одна медаль до 
батальона и не дошла. Обидно, ведь 
ребята действительно воюют достойно. 
Спасибо «Офицерам России», ветеранам 
АВОКУ и всем неравнодушным патриотам 
нашей Родины, кто не забывает о нас 
и помогает в это суровое время». 

Героическая Донецкая Земля

Врачи батальона Валентин и Ирина
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интересной информацией. Оказывается, мар-
шал Конев приходится дядей его деду. Вот так 
в молодом, но уже побывавшем в боях стрелко-
вом батальоне служит хоть и дальний, но все же 
родственник легендарного маршала Победы.

Убежден, что с такими боевыми команди-
рами и отважным личным составом батальон 
имени Ильи Муромца ждет дорога к нашей 
новой великой Победе! 

Мы едем дальше. Нас ждут в инженерно-
саперном полку ЮВО, – именно эти парни 

первыми пересекли сухопутную границу 
Украины, проделывая проходы в минно-
инженерных заграждениях противника. 

Заедем мы и к нашим старым друзьям, 
с которыми работали вместе в Крыму, в не 
таком далеком 2014 году – морским пехо-
тинцам Черноморского флота, выполняю-
щим сегодня специальные задачи на тер-
ритории Запорожской области Российской 
Федерации. 

«Есть у меня одна мечта, – делится с  нами Станислав 
Смагин, – поклониться мощам Ильи Муромца в Киево-
Печерской лавре. Уверен, что не  так быстро, как хотелось 
бы, но мечта моя сбудется. Потому как нет у нас иного 
пути, – только путь освобождения исконно русских земель 
от раскольников и сатанистов, засевших в Киеве!»          

Иконка Батальона
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ВЕТЕРАНСКАЯ ПОМОЩЬ РОДИНЕ

О бщественная организация «Союз вете-
ранов госбезопасности существует 
более 18 лет. В основу нашей деятель-

ности лежит объединение усилий более 20 
общественных организаций с которыми мы 
активно сотрудничаем. Главной целью СВГБ 
является забота о ветеранах, организация 
встреч в рамках вечеров отдыха, которые 
регулярно проходят в галерее Народного 
художника СССР 
Александра Максо-
вича Шилова, и 
презентации новых 
книг о деятельности 
спецслужб.

Мы поддержи-
ваем дружественные 
связи с Московским 
м е ж д у н а р о д н ы м 
домом музыки, с 
Народным худож-
ником России Сергеем Андриякой. 
Многолетняя дружба связывает нас с 
народным ансамблем «Гренада», кото-
рый отметил свое 50-летие в начале фев-
раля 2023 года. И особо тесный контакт 
сохраняется с Культурным центром ФСБ 
России, позволяя ветеранам знакомиться с 
новыми российскими фильмами и посещать 
концерты современной музыки.

Отдельно следует рассказать о мероприя-
тиях, направленных на патриотическое вос-
питание молодого поколения. Организация 
спортивных соревнований, турниров по 
интеллектуальному биатлону, посвященных 
памяти выдающихся военачальников и раз-
ведчиков, участие в создании Специального 
центра «Вымпел» в Нижнем Новгороде – это 
только небольшая часть этой деятельности.

В последнее время одним из перво-
очередных направлений стала поддержка 
Специальной военной операции на Украине, 
отправка гуманитарной адресной помощи 
населению и в войска на Донбасс. 

После начала СВО, вектор деятельности 
Союза ветеранов госбезопасности сместился 

не только в сторону оказания помощи бой-
цам, но и ведению борьбы с «пятой колон-
ной». Мы и раньше занимались противодей-
ствием проникновению западной идеологии. 
Программа уничтожения лучших тради-
ций социалистического строя, изложенная 
в плане Алена Даллеса и продолженная в 
«Гарвардском и Хьюстонском» проектах, 
активно внедряется в нашу жизнь. США не 

жалеет сил и средств по оболваниванию 
населения и созданию общества потреби-
телей. Все это направлено, прежде всего, 
на молодёжь. 

Ветеранское движение требует пополнения 
новыми силами, поэтому СВГБ много внима-
ния уделяет привлечению в свои ряды достой-
ных. Активно работают наши «молодые» вете-
раны в Москве, Нижнем Новгороде, Брянске, 
Крыму, Донбассе. Совместно с  Ассоциацией 
ветеранов группы «Вымпел» мы участвуем в 
подготовке кадров для средних учебных заве-
дений с обучением начальной военной подго-
товке на межрегиональном уровне.

Сегодня очень важно понять, что наша 
Родина в опасности и нет возможности 
«отсиживаться на печке». Необходимо 
активно действовать каждому ветерану на 
своем участке. Будь то воспитание патри-
отов, оказание реальной помощи фронту 
или борьба с западной пропагандой. Всё 
для Победы!

Вице-президент СВГБ Сергей КОРОЛЁВ
Фото Анатолия ЯНОВСКОГО
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В оенная операция на Ук ра ине стала 
первым после окончания холодной 
вой ны масштабным испытанием на 

практике новейших видов современного 
оружия. На слуху у всех такие его образцы, 
как «Искандер», «Кинжал», «Точка-У», ПЗР 
Комплексы «Игла», «Верба», установки 
«Град» и многое другое. Но мало кто задумы-
вается над тем, кому мы обязаны созданием 
этого оружия, и чьи гениальные идеи были 
воплощены в нем. 

Среди создателей этой уникальнейшей 
техники особое место занимает главный кон-
структор Сергей Павлович Непобедимый и, 
возглавляемое им на протяжении многих лет, 
коломенское Конструкторское бюро маши-
ностроения (КБМ), где успешно создавалось 
оружие сдерживания потенциального про-
тивника и оружие возмездия. То есть, факти-
чески, «щит и меч» страны.

Непобедимый – фамилия звучная. Как 
рассказывал сам Сергей Павлович, сначала 
она была прозвищем его деда-кузнеца. Тот 
отличался крепким телосложением и боль-
шой физической силой. Во всех 
кулачных боях, которые в ХIХ 
веке были народной забавой, 
кузнец выходил победителем. И 
его стали звать Непобедимый. 
Потом прозвище закрепилось 
уже в качестве фамилии и очень 
точно характеризует Сергея 
Павловича, как творца непобе-
димого оружия.

Мне повезло не только позна-
комиться с этим удивительным 
человеком, но и на протяжении 

нескольких лет быть свидетелем его будней, 
его работы, его достижений, – поскольку 
в  самом начале моего чекистского пути мне 
было доверено оперативное обслуживание 
особо режимного объекта. Задачей подразде-
ления, в котором я начал трудиться, а значит 
и моей, было чекистскими методами всяче-
ски способствовать успешному решению кол-
лективом КБМ задач разработки и создания 
новейших образцов вооружения, и не допу-
стить утечки сведений об их характеристиках. 

Когда я пришел на объект, его коллектив 
активно занимался разработкой новейших 
переносных зенитно-ракетных комплексов 

(ПЗРК), в числе которых была и 
«Стрела-2». История этих ком-
плексов начиналась в 1967 году, 
когда в шестидневной арабо-
израильской войне египтяне 
потерпели сокрушительное пора-
жение, так как ничего не смогли 
противопоставить израильским 
«фантомам», атаковавшим их 
позиции на предельно малой 
высоте. Тогдашний Президент 
Египта Гамаль Абдель Насер 
просил советское военно-поли-

ОРУЖИЕ ДВУХ ЭПОХ

О Б  А В Т О Р Е

ЛЕВШИН Юрий Леонидович 

Образование: Высшая техническая школа в  г.  Дрезден (ГДР). 

Работа: Управлении КГБ СССР по гор. Москве и  МО; Высшая школа КГБ СССР; Академия ФСБ России. 

В настоящее время: член СВГБ. 

Награжден орденами «Красной Звезды» и  «Орденом Почета».

С.П. Непобедимый

Юрий ЛЕВШИН 

ветеран спецслужб
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тическое руководство «оторвать израильские 
самолеты от земли». Министр оборонной 
промышленности СССР Д.Ф. Устинов поста-
вил эту задачу С.П. Непобедимому, устано-
вив очень жесткие сроки ее выполнения. 
И уже в  1969 году израильские «Фантомы» 
«познакомились» с результатами этой 
работы – с  переносным зенитно-ракетным 
комплексом «Стрела-2». Из десяти стартовав-
ших штурмовиков домой вернулись только 
четыре. Израильские налеты на Египет, после 
случившегося, сразу прекратились.

В оперативной работе по защите секретов 
этого детища Непобедимого приходилось 
сталкиваться с разными ситуациями. Вот 
одна из них. В американском техническом 
журнале появилась статья, в которой было 
приведено детальное описание конструкции 
«Стрелы-2» и ее основных характеристик 
(хотя это изделие поставлялось в Египет, оно 
имело гриф «сов. секретно», и с ним в Египте 
работали только наши специалисты).

Естественно возник вопрос об источнике 
информации. По факту возможной утечки 
секретов было заведено Дело розыска. Сергей 
Павлович поддержал наше предложение 
направить в Египет небольшую группу специ-
алистов, чтобы на месте разобраться с поряд-
ком хранения и использования в египет-
ской армии «Стрел» и документации на них. 

Специалисты пришли к выводу, что утечка 
информации об изделиях в районе их приме-
нения маловероятна. В то же время один из 
специалистов доверительно сообщил: «В раз-
говоре с нашими военными выяснил, что во 
время отражения очередного налета израиль-
ских самолетов, одна из запущенных «Стрел» 
не самоликвидировалась при промахе». 

Спустя некоторое время эта информация 
подтвердилась: в том же американском жур-
нале появилось сообщение, что невзорвав-
шуюся «Стрелу-2» притащил на аэродром 
в своем фюзеляже израильский «Фантом». 
Были приведены и фотографии, подтверж-
дающие этот факт. Но к тому времени у нас 
уже была готова «Стрела-3», которая по всем 
показателям превосходила «Стрелу-2», поэ-
тому попадание ее в руки американцев ника-
кого ущерба безопасности страны не нанесло. 
Со временем на смену «Стрелы» придут 
«Игла» и «Верба», надежно защищающие 
наши войска от низколетящих целей.

Каких физических и моральных сил тре-
бовалось Непобедимому для создания в 
установленные жесткие сроки «Стрелы» 
свидетельствует такой эпизод. Д.Ф. Устинов 
выдвинул требование: «Вся команда людей, 
имеющих отношение к заключительному 
этапу разработки «Стрелы», уезжает в Донгуз 
на весь срок завершения работ без права воз-
вращения до их окончания». Тогда у команды 
появилась шутка, что они стали дважды 
невыездными: из-за режима секретности – 
за границу, а теперь еще и внутри страны.

Сергей Павлович пробыл на поли-
гоне в Донгузе, где проходили испытания 
«Стрелы», практически без выезда почти два 
года. И  вдруг, – звонок из Москвы: у жены 
инфаркт. Непобедимый звонит Устинову 
с  просьбой вылететь в Москву. «Сынок, – 
ответил Министр, – ты сейчас очень нужен 
на полигоне, мы сделаем все, что необхо-
димо для твоей супруги». Она была поме-
щена в «кремлевку», в ее больничной палате 
был установлен телефон, по которому Сергей 
Павлович звонил по вечерам, пытаясь хоть 
словами скрасить ее одиночество. 

Создание «Стрелы» было первым серьез-
ным испытанием для Непобедимого, как 
головного разработчика новейшей оборон-
ной техники. И закончилось оно успешно. 
Неожиданно Сергея Павловича вызвали на 
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заседание Совета обороны СССР, возглав-
ляемого Генеральным секретарем ЦК КПСС 
Л.И. Брежневым. Военные критиковали «обо-
ронку» за отсутствие современного вооруже-
ния и средств ПВО в частности. Обстановка 
накалилась. Брежнев, который обычно вел 
себя сдержанно, на этот раз рубил сплеча. 
Но когда Министр оборонной промышлен-
ности Дмитрий Федорович Устинов расска-
зал о «Стреле-2», – от грозного генсековского 
«Всех наказать!» не осталось и следа. Это был 
день, когда Непобедимый во всеуслышание 
заявил о себе, как о главном конструкторе.

1973 год, очередная арабо-израильская 
военная кампания. На сей раз наиболее инте-
ресные события, к которым вновь имел непо-
средственное отношение Непобедимый, про-
изошли на земле. За короткий промежуток 
времени практически весь бронетанковый 
корпус израильтян – примерно 800 единиц 
боевой техники – был уничтожен или повреж-
ден противотанковыми управляемыми сна-
рядами с невинным названием «Малютка», 
созданными тем же КБ Непобедимого.

Если попробовать установить, какие воен-
ные разработки какого советского конструк-
тора нанесли самый большой материальный 

урон технике, поставлявшейся США в места 
локальных конфликтов, то скорее всего это 
будут «изделия» Непобедимого. «Стрела-2М» 
участвовала в боях во Вьетнаме, где с ее помо-
щью в предельно сложных условиях было 
сбито 205 самолетов США. 

В 1968 году перед Непобедимым поста-
вили новую задачу. Впервые в Советском 
Союзе было задано создать высокоточную 
ракету, комплекс должен был быть полно-
стью автономным, подготовка к пуску осу-
ществляться скрытно. В результате упорного 
труда сотрудников КБМ и его смежников,  – 
комплекс «Точка» был создан и стал уникаль-
ным оружием! Не случайно он получил свое 
наименование. Его ракета поражала цель на 
расстоянии до 70 километров в радиусе от 10 
до 20 метров от ее центра. Такой точностью 
не обладала в то время ни одна ракета в мире!

В 1975 году начались государственные 
испытания «Точки» на полигоне Капустин 
Яр. На один из пусков Сергей Павлович при-
гласил и меня. С большим волнением мы 
наблюдали пуск. И вот ракета оторвалась 
от пусковой установки, устремилась вдаль, 
и через несколько минут пришла информа-
ция  – цель поражена с поставленной точ-
ностью. На до того непроницаемом лице 
Главного появилась улыбка, и все стали 
дружно поздравлять его. А я вспомнил кадры 
кинохроники, когда почти тридцать лет назад 
другой Главный, Сергей Павлович Королев, 
отправлял в первый полет с этого полигона 
свою первую баллистическую ракету, которая 
стала символом Капустина Яра.

А через два года на вооружении нашей 
армии появилась «Точка-У» с дальностью 
полета до 150 км, которая, будучи размещен-
ной в ГСВГ, стала нашим ответом на разме-
щение американских ракетных комплексов 
«Ланс», имевших подлетное время до Москвы 
всего 200 секунд. К сожалению, после рас-

В результате упорного труда сотрудников 
КБМ и его смежников, – комплекс 
«Точка» был создан и стал уникальным 
оружием! Не случайно он получил своё 
наименование. Его ракета поражала 
цель на расстоянии до 70 километров 
в радиусе от 10 до 20 метров от её 
центра. Такой точностью не обладала 
в то время ни  одна ракета в мире!
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пада Советского Союза значительное коли-
чество «Точек-У» оказалось на территории 
Украины и стало использоваться ВСУ для 
ударов по нашим позициям.

В середине 1970-х годов в КБМ развер-
нулась работа над комплексом «Ока». В так-
тико-техническом задании появилось прин-
ципиально новое требование: ракета должна 
преодолевать противоракетную оборону 
противника. Правительственное задание на 
разработку оперативно-тактического ракет-

ного комплекса «Ока» стало серьезным экза-
меном для всех, кто работал с Непобедимым 
и, в первую очередь, – для него самого. Над 
комплексом работало 500 советских пред-
приятий и около ста тысяч специалистов

В результате, конструкторы КБМ соз-
дали комплекс, не имевший аналогов в 
мире. Ракета выходила в космос и в верхней 
точке баллистической траектории достигала 
высоты 120 км. Она покрывала расстояние в 
400 км и неслась к цели со скоростью свыше 
4  махов. При этом боевая часть была неви-
дима для радаров. Предотвратить удар «Оки» 
или скрыться от него было невозможно. 
Ничего подобного Запад создать не мог.

Но началась перестройка, а с нею и 
сдача всех наших завоеваний. Горбачев 
отправился с официальным визитом в 
Вашингтон, где 8  декабря 1987 года под-
писал вместе с американским президентом 
Р.  Рейганом Договор между СССР и США 
о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности. Среди ракет, подлежащих унич-
тожению, оказалась и наша оперативно-
тактическая ракета «Ока», – хотя имела 
максимальную дальность стрельбы 400 
километров и потому никак не подходила 
под согласованные сторонами параметры 

В результате, конструкторы КБМ создали 
комплекс, не имевший аналогов в мире. 
Ракета выходила в космос и в верхней 
точке баллистической траектории 
достигала высоты 120 км. Она покрывала 
расстояние в 400 км и неслась к цели 
со скоростью свыше 4 махов. При 
этом боевая часть была невидима для 
радаров. Предотвратить удар «Оки» или 
скрыться от него было невозможно. 
Ничего подобного Запад создать не мог.

Оперативно-тактический 
ракетный комплекс «Ока»
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договора, которые начинали отсчёт с 500 
километров!

Непобедимый написал в ЦК КПСС, 
Министру обороны и руководству Военно-
промышленной комиссии ряд писем, в кото-
рых изложил свои взгляды на случившееся, 
а также просил отменить уничтожение ракет-
ных комплексов. Однако, никакой реакции 
со стороны этих инстанций не последовало и 
106 мобильных комплексов и 360 ракет были 
уничтожены. 

Добившись уничтожения «Оки», аме-
риканцы сэкономили миллиарды долларов 
на разработку средств противодействия ей, 
направив сэкономленное на производство 
новейшего ракетного оружия, которое, по их 
замыслам, не должно подлежать контролю. 
На этом фоне в прессе часто звучали голоса 
наших бывших военачальников и предста-
вителей ОПК с осуждением действий Горба-
чева и его окружения в  отношении «Оки». 
Но, к сожалению, «поезд уже ушел».

Надо особо отметить, что принимаемые 
чекистами меры по защите информации о 
«Точке» и «Оке» способствовали тому, что 
о существовании этих изделий противник 
узнал только после размещения их на терри-
тории стран восточной Европы. Уверен, что 

определённую информацию нам ещё пред-
стоит узнать и сделать выводы правильные.

Вершиной творчества Непобедимого стал 
комплекс «Искандер». Начиналось это так. 
Осенью 1988 года Сергей Павлович полу-
чил приглашение в Кремль на праздничный 
приём по случаю годовщины Октябрьской 
революции. Во время торжественного банкета 
он заметил Горбачева, проходящего по залу в 
кругу своих приближённых. Переборов свою 
неприязнь, Непобедимый подошел к руково-
дителю страны. После ряда общих фраз, кон-
структор напомнил Михаилу Сергеевичу об 
отправленном ему на утверждение (и благо-
получно затерявшемся) проекте новейшего 
оперативно-тактического ракетного ком-
плекса. Выслушав его, Горбачёв обещал при-
нять решение по этому вопросу в ближайшие 
дни. В этот раз генсек сдержал слово. Через 
короткое время Коломенскому «КБ машино-
строения» было отдано распоряжение в каче-
стве головного предприятия начать работы 
по созданию нового комплекса, уже получив-
шего к тому времени название «Искандер». 
А ведь если бы не эта встреча Непобедимого 
с Горбачевым, оперативно-тактический ком-
плекс «Искандер» мог бы вообще не поя-
виться на свет. 

Тактический ракетный 
комплекс «Точка-У»

Комплекс активной 
защиты «Арена»
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ОТРК «Искандер» стал не только личной 
технической и политической победой вели-
кого конструктора. Если бы у России сегодня 
не было этих ракетных комплексов, одно 
упоминание о которых заставляет Европу 
прижимать уши, – с нами, возможно, разго-
варивали бы не столь уважительно.

Нельзя не упомянуть и еще об одном 
изобретении Непобедимого – комплексе 
актив ной защиты танков «Арена», который 
в  насто ящее время применяется в различ-
ных модификациях в бронетанковой тех-
нике. Американская компания «Дженерал 
дайнэмикс» предлагала подписать кон-
тракт на закупку до двух тысяч комплексов 
«Арена». К счастью, наши военные не подда-
лись этому соблазну, но попытки завладеть 
информацией об этом комплексе предпри-
нимались и иными путями.

В ФСБ поступила информация о том, что 
гендиректор одного московского ЗАО Виктор 
Калядин, во время визита в Париж, предлагал 
некоему американцу, работавшему на фирму 
«Дженерал дайнэмикс», техническое опи-
сание комплекса «Арена». В России за ним 
установили наблюдение. Выяснилось, что 
документацию Виктор Калядин получил от 

посредников, которым эти материалы пере-
дали двое сотрудников Конструкторского 
бюро машиностроения. Брать подозревае-
мых чекисты решили с поличным. Удобный 
случай представился, когда злоумышленники 
пытались продать за рубеж секретную доку-
ментацию на изделие «Искандер» и дополни-
тельный комплект документации на всё ту же 
«Арену». Чекисты задержали в Коломне всех 
участников этой «операции». В итоге посред-
ников обвинили в разглашении государ-
ственной тайны, а Виктора Калядина – в госу-
дарственной измене в форме шпионажа. Так 
была пресечена попытка американцев овла-
деть секретами КБМ.

Конструкторское бюро машиностроения, 
которое возглавляет теперь ученик Сергея 
Павловича Валерий Михайлович Кашин, 
продолжает удивлять своими изделиями. 
В  частности, одной из самых ярких премьер 
в специальной военной операции на Украине 
стало первое боевое применение гиперзвуко-
вого ракетного комплекса «Кинжал». А  его 
история началась именно тогда, когда КБМ 
создало комплекс «Искандер» с одноступен-
чатыми твердотопливными управля емыми 
квазибаллистическими ракетами 9М723. 

Ракетный комплекс 
«Искандер»
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Последние проходили сквозь любую ПВО/
ПРО и обеспечивали эффективное пораже-
ние целей на дальности до 500 км. Эти ракеты 
и стали основным оружием «Калибров», 
а КБМ вошло в число разработчиков и про-
изводителей этого комплекса.

– Сергей Павлович, – спросил я однажды 
Непобедимого, – трудно быть всю жизнь 
«закрытым»?

– Конечно, – ответил он, – у американ-
цев даже моей фотографии не было. Только 
рисунок лица. В СССР, когда снимали деле-
гатов партсъездов для газет, меня выре-
зали из фотографий. Зато какие ракеты мы 
сделали. Класс! Главное надо усвоить: без 
военно-промышленного комплекса нет 
армии, а без армии нет страны! 

Этот девиз был у Непобедимого во все 
годы его энергичной деятельности. Вклад 
Сергея Павловича в развитие оборонно-про-
мышленного комплекса страны по достоин-
ству отмечен многочисленными правитель-
ственными наградами и государственными 
премиями. Не осталась в стороне и обще-
ственность России в лице Фонда «Третье 
Тысячелетие», который в 2006 году прису-
дил ему главную премию России в номина-
ции «Человек – эпоха» за выдающийся вклад 
в историческое развитие России, ибо с его 
именем связано создание целой эпохи пре-
восходства нашего вооружения над сред-
ствами нападения наших потенциальных 
противников.

В 2008 году были опубликованы воспо-
минания Сергея Павловича под названием 
«Оружие двух эпох». В предисловии к ним 
он написал: «Я очень хочу, чтобы мои вос-
поминания и размышления были интересны 
и полезны молодым людям, вступающим 
в жизнь в наше непростое время. И я поста-
раюсь избежать в них назидательного тона: 
мол, «были люди в наше время, не то, что 
нынешнее племя...» Но не могу не призвать 
их, молодых, в этот трудный для России 
момент: «Любите нашу Родину!» За дол-
гие годы работы в «оборонке» мне довелось 
побывать во многих уголках нашей страны. 
Как велика и красива она, какой талантливый 
народ живет на ее просторах! Новый век, увы, 
не принес нашему народу, как и народам всей 
планеты, больше спокойствия. И нам, живу-
щим в России, есть что защищать. Поэтому я 

обращаюсь к тем, кто посвятит свою жизнь 
обороне Родины: «Отдавайте все свои силы 
и знания, всю свою творческую энергию 
порученному вам делу. От вашей работы 
будет зависеть не только благосостояние, но 
и само существование нашей Родины».

Сегодня это обращение Непобедимого как 
никогда актуально. Сергей Павлович скон-
чался 11 апреля 2014 года на 93 году жизни. 
Его похоронили на воинском мемориальном 
кладбище рядом с выдающимся оружейни-
ком Михаилом Калашниковым. И это глу-
боко символично, потому что вклад этих двух 
великих людей в обеспечение безопасности 
нашей Родины неоценим! 

Новый век, увы, не принес нашему народу, 
как и народам всей планеты, больше 
спокойствия. И нам, живущим в России, 
есть что защищать. Поэтому я обращаюсь 
к тем, кто посвятит свою жизнь обороне 
Родины: «Отдавайте все свои силы и знания, 
всю свою творческую энергию порученному 
вам делу. От вашей работы будет зависеть 
не только благосостояние, но и само 
существование нашей Родины».
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В Афганистане, в период с 1979 по 1989 
годы, 86 советских военнослужащих стали 

Героями Советского Союза. Сержанты Алек-
сандр Мироненко и Николай Чепик, оказав-
шиеся в окружении «душманов», не сложили 
оружие, а взорвали себя вместе с бандитами. 
Евангельская заповедь «Нет больше той любви, 
чем положить душу свою за друга своего» явля-
ется нравственным принципом для русского 
воинства.    

Яркий пример массового героизма в наши 
дни проявили офицеры Центра специального 
назначения ФСБ России в ходе антитеррори-
стической операции по освобождению залож-
ников, захваченных террористами в школе 
города Беслана 3 сентября 2004 года. Десять 
офицеров погибли в жестокой схватке с банди-
тами, но ценой своей жизни они спасли сотни 
детей, обреченных на гибель.  Благодаря стой-
кости и мужеству военнослужащих и сотрудни-
ков подразделений специального назначения, 
мы сумели остановить распространение тер-
рористической угрозы, сохранили целостность 
государства и его независимость.     

Личный пример командира был и оста-
ется неизменной боевой традицией русской 

армии. Он всегда был очень важен для сол-
дат и младших командиров. «Подчиненные 
гораздо энергичнее, охотнее и правильнее рабо-
тают, если видят соответствующий пример в 
своем начальнике» – эту точку зрения генерала 
Алексея Алексеевича Брусилова разделял и 
замечательный русский военачальник и педагог 
Михаил Иванович Драгомиров, считавший 
личный пример начальника, готового «в тяже-
лые минуты с солдатами поделить последний 
сухарь», «могучим средством, побуждающим 
подчиненных стойко переносить лишения». У 
русских офицеров в бою не возникал вопрос – 
кому вести в атаку солдат. «В  офицерском 
сознании идти в атаку на пулеметы или бата-
рею, стреляющую картечью, было делом совер-
шенно естественным, от офицерского долга 

ТРАДИЦИИ РУССКОЙ АРМИИ
Мы все – от мала до велика – должны знать нашу подлинную историю. 
Знать, и гордиться подвигами наших отцов, дедов, прадедов 
и далёких-далёких предков!

Начало в номере 123

Вячеслав БОЧАРОВ

Герой Российской Федерации,

Первый заместитель секретаря

Общественной палаты РФ

БОЧАРОВ Вячеслав Алексеевич  
Образование:  Рязанское высшее воздушно-десантное командное училище; Военная академия им. М.В. Фрунзе; 
Академия народного хозяйства при Правительстве РФ. 
Служба: Комвзвода школы прапорщиков в Гайжюнае (Литовская ССР); зам. командира разведроты 317-го парашютно-
десантного полка; командир роты охраны резиденции президента ДРА Бабрака Кармаля; командир роты 51-го полка 
106-ой воздушно-десантной дивизии; начальник штаба полка в Гайжюнае; Управление командующего ВДВ; 
Спецподразделение «Вымпел» Управления «В» ФСБ РФ. 
Доверенное лицо Президента России В.В. Путина.
В настоящее время: Первый заместитель секретаря Общественной палаты РФ; член Исполкома Паралимпийского комитета 
России.
Награды и звания: Герой Российской Федерации, Орден Красной Звезды, Орден «За военные заслуги», Орден Дружбы, 
медаль «За отвагу», медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» I и II степени, Орден Звезды III степени (Афганистан).

С П Р А В К А

РАТНАЯ ПАМЯТЬ ОТЕЧЕСТВА
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проистекающим»,  – было 
подчеркнуто в «Традициях 
лейб-гвардии Семеновского 
полка». Именно этим 
положением руководство-
вался 11 июля 1812 года 
в бою у Салтановки гене-
рал Николай Николаевич 
Раевский. Когда русские 
войска дрогнули под нати-
ском французских драгун, он повел пехоту в 
атаку вместе со своими сыновьями: семнадца-
тилетний Александр нес знамя Смоленского 
полка, а одиннадцатилетний Николай шел 
рядом с отцом, держа его за руку. Подвиг 
Раевского вдохновил всех: в штыковой атаке 
противник был отброшен. Наполеон так харак-
теризовал Раевского: «Этот русский генерал 
сделан из материала, из которого делаются 
маршалы».

Исключительное мужество и личный 
героизм проявил в ходе Первой мировой 
войны полковник Владимир Ксаверьевич 
Судравский. Во время сражения при Тарнавке, 
смертельно раненый, он приказал нести себя 
впереди шедших в контратаку рот, затянул 
полковую песню, подхваченную гренадерами, и 
скончался с этой песней на устах на бруствере 
немецкого окопа. 

В ходе выполнения опе-
ративно-боевой задачи 
в Чеченской республике 
погиб   полковник Алексей 
Васильевич Баландин. 
Он был офицером с боль-
шим боевым опытом. За 
его плечами  – два года 
Афганистана, откуда он 
вернулся с двумя орде-
нами «Красной Звезды» и нашивкой за тяже-
лое ранение.  Потом была Военная академия, 
служба в войсках и рапорт, с просьбой о зачис-
лении в антитеррористическое подразделение 
ФСБ России. Об этом периоде его деятельности 
можно написать целую книгу. Были и ранения, 
и награды, но главным было уважение и пол-
ное доверие подчиненных. Баландин погиб 
9 апреля 2009 года в ходе выполнения боевой 
задачи в горно-лесистой местности, – он подо-
рвался на взрывном устройстве, установленном 
бандитами. «Уважайте друг друга»  – такими 
были последние слова командира своим бое-

вым товарищам. В них был заключен весь 
боевой и жизненный опыт человека, посвя-
тившего свою жизнь служению Государству. 
Полковнику Баландину было присвоено зва-
ние Героя Российской Федерации (посмертно).

Храбрость и героизм командира в русской 
армии всегда сочетались с заботой 
о сохранении жизней подчинённых 

Эта традиция берет свое начало еще с древ-
них времен. Особым уважением у дружинни-
ков пользовался тот князь, который одерживал 
победы не за счет бездумного кровопролития, 
а посредством воинской хитрости, мудрости и 
мастерства.

Ярким примером такого отношения к 
своим подчиненным является гениальный рус-
ский полководец Генералиссимус Алек сандр 
Васильевич Суво ров.  Лично пройдя все сту-

пеньки нелегкого солдат-
ского труда, он с огром-
ным уважением относился 
к солдатам и часто гово-
рил своим командирам: 
«Мне солдат дороже себя. 
Уступленный неприятелю 
пост можно снова занять, – 
учил он, а потеря людей 
невозвратима, человек... 

дороже поста». Когда во время Итальянского 
похода 1799 года австрийский генерал Крейбц 
поинтересовался у Суворова о причинах его 
необычайной популярности в войсках, вели-
кий русский полководец ответил очень просто: 
«Помни, что ты – человек, подчиненные твои – 
тоже люди. Люби солдата, и он будет любить 
тебя. Вот и вся тайна».

На войне без потерь не обходится, но 
настоящий командир никогда не допустит 
неоправданной гибели своих подчиненных. 
В 1973 году, впервые в мировой военной прак-
тике, было совершено десантирование боевой 

машины десанта БМД-1 с 
двумя членами экипажа.  
Руководил этим десанти-
рованием командующий 
воз душно-десантными вой-
сками Герой Советского 
Союза генерал армии 
Васи лий Филиппович 
Мар ге лов. В ходе опытного 
десантирования гаранти-
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рованно предсказать его успешность невоз-
можно. Именно поэтому одним из членов эки-
пажа, десантируемого внутри БМД, был его 
сын – Александр. В последующем, за целый ряд 
испытательных десантирований, он был удо-
стоен звания «Герой Российской Федерации».  

В 2012 году на занятиях по боевой подго-
товке в ходе выполнения упражнения по гра-
натометанию, молодой солдат неудачно бросил 
гранату, которая скатилась в траншею. Майор 
Сергей Александрович Солнечников, нахо-
дившийся рядом, спасая жизнь своего под-
чиненного, накрыл гранату своим телом. Он 
погиб, но его подвиг не забыт и золотыми бук-
вами вписан в историю русского воинства. 

Взаимная выручка, боевое братство 
и войсковое товарищество 

Изучая военные системы различных стран 
Европы, Фридрих Энгельс подчеркивал спло-
ченность русских батальонов: «...русских 
почти невозможно разорвать; чем серьез-
нее опасность, тем плотнее смыкаются они в 
единое компактное целое». Адмирал россий-
ского флота Г.И. Бутаков подчеркивал, что 
это единство основано на «братстве опасностей 
и лишений». 

Русская система воспитания войска основы-
валась на формировании высоких нравствен-
ных качеств: мужества, взаимной выручки, 
храбрости. «Всякий солдат должен и обязан 
товарища своего от неприятеля выручать»,  – 
говорилось в «Воинских статьях» Петра I. «Сам 
погибай, а товарища выручай»,  – требовал от 
своих подчиненных А.В. Суворов. Этот девиз 
был основой боевого братства русских войск. 

Традиция уважения к командиру и защиты 
его в бою. 

У русского воинства издавна существовало 
незыблемое правило: «Необходимо прило-
жить все усилия для спасения жизни коман-
дира». Так, во время одного из походов князя 
Святослава, когда русское войско оказалось в 
безвыходной ситуации, окруженное со всех сто-
рон врагами, – князь собрал товарищей, чтобы 
держать совет: как быть дальше? Ответ дружин-
ников был краток: «Где ляжет твоя голова, там 
и все мы головы свои сложим». Эта боевая тра-
диция устойчиво проявлялась на протяжении 
всей истории русской регулярной армии: от   
петровской эпохи до нашего времени. 

Выполняя интернациональный долг в 
Афганистане, в ходе боя с противником, ефрей-
тор Александр Корявин, будучи раненым, ценой 

собственной жизни спас 
жизнь командира взвода, 
заслонив его от автоматной 
очереди. Ему было всего 
20 лет. Указом Президиума 
Верховного Совета от 25 
октября 1985 года за муже-
ство и отвагу, ефрейтору 
Корявину Александру 

Владимировичу посмертно присвоено звание 
Героя Советского Союза. 

Презрение к трусам и предателям
Предпочтение достойной смерти пленению 

неизменно отмечали как союзники, так и про-
тивники русской армии. Еще в эпоху древне-
русских племен, греческий историк Маврикий 
Стратег писал о русских воинах: «Племена сла-
вян сходны по своему образу жизни, по своим 
правам, по своей любви к свободе; их никоим 
образом нельзя склонить к рабству или под-
чинению». Перед угрозой военного нападения 
и в бою воинская доблесть считалась неотъем-
лемым качеством воина. Стоять насмерть за 
брата и отца, за Отечество  – всегда являлось 
и по сей день является неписаным правилом 
русских ратников. «Прославим жизнь свою 
миру на диво, чтобы старые рассказывали, а 
молодые помнили! Не пощадим жизни своей за 
землю русскую!» – говорил князь Игорь, обра-
щаясь к своей дружине, выступающей в поход 
против половцев. Подобного рода призывы к 
проявлению воинской доблести звучали из уст 
многих русских полководцев и флотоводцев на 
протяжении последующей истории России. 

В начале 1942 года, 
при проведении Ржевско-
Вяземской операции, гене-
рал-лейтенант Ефремов 
командовал 33 армией. 
В  ходе боя командующий 
получил тяжелое ране-
ние и, не желая попасть 
в плен, застрелился. Тело 
Ефремова первыми нашли 

немцы, которые, испытывая глубокое уваже-
ние к мужественному генералу, похоронили 
его с воинскими почестями в селе Слободка 19 
апреля 1942 года. Современные исследователи 
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отмечают высокую стойкость личного состава 
33 армии: «Ни  свидетельства выживших, ни 
немецкие трофейные документы не обнару-
живают ни одного факта коллективной сдачи 
в плен. Сражались до последнего».

Это случилось 18 августа 2018г. при выпол-
нении боевой задачи по уничтожению банд-
формирований между-
народных террористов в 
Сирии. Самолет, пилоти-
руемый российским воен-
ным летчиком майором 
Романом Николаевичем 
Филипповым, был под-
бит.  Летчик катапульти-
ровался, но на земле он 
оказался в окружении 
террористов, которые решили показать пле-
нение русского офицера, поэтому всё проис-
ходящее снимали на камеру.  Вопреки их ожи-
данию, весь мир увидел, что майор не поднял 
рук, а  принял последний бой на земле. Когда 
закончились патроны, офицер подорвал себя 
гранатой. Президент Сирии Башар Аль-Асад 
был поражен этим и произнес: «Как же русские 
будут воевать за Россию, если они так воюют 
за Сирию».

Верность союзническому долгу 
В рамках заключенных договоренностей, 

в   борьбе против общего врага  – это одна из 
традиций русского воинства. Заключая с поли-
тическим руководством России договоры о 
совместных боевых действиях против общего 
врага, наши союзники были уверены в устой-
чивости наших войск. Они знали, что русская 
армия не изменит союзническому долгу, даже 
находясь в самых неблагоприятных ситуациях 
военных кампаний. 

Так, в ходе Итальянского и Швейцарского 
походов 1799 года, русская армия под руковод-
ством генерал-фельдмаршала А.В. Суво рова, 
идя на выручку австрийским войскам в заве-
домо невыгодный в военном отношении район 
через перевал Паникс, оказалась окруженной 
со всех сторон неприятелем. Соотношение 
войск было настолько невыгодным для нашей 
армии, что по всем правилам военной науки 
необходимо было отказаться от сражения и 
сдаться на милость врагу. В этой ситуации 
Суворов, верный союзническому долгу и своей 
«Науке побеждать», собрал Георгиевских кава-

леров, прошедших с ним вместе многие годы 
военных дорог, и произнес для чудо-богатырей 
такую пламенную и наполненную духом патри-
отизма речь, что воодушевленные солдаты под-
хватили его на плечи и принесли в штаб для 
отдачи приказа выступить в атаку. Битва была 
выиграна, неприятель бежал, союзники благо-
дарили победителя, принося извинения за свое 
поспешное отступление.

В Первую мировую войну, когда союзники 
по Антанте обратились к русскому императору 
Николаю II за помощью, было принято реше-
ние начать наступление на две недели ранее 
запланированного срока. Юго-Западный фронт 
под командование генерала А.А. Брусилова 
нанес существенный урон австро-венгерским 
войскам, вынудив немецкое командование 
перебросить значительную часть сил на это 
направление, что стало значительной помо-
щью союзникам по Антанте.   

Аналогичная ситуация сложилась и во 
Вторую мировую войну. В декабре 1944 
года немецкая армия начала наступатель-
ную операцию против соединений США и 
Великобритании в Арденнах. Наши союзники 
по антигитлеровской коалиции несли тяжелые 
потери. 6 января 1945 г. Черчилль обратился 
к И.В. Сталину с посланием, в котором писал: 
«На Западе идут очень тяжелые бои... Можем 
ли мы рассчитывать на крупное русское насту-
пление для отвлечения немецких сил.  Я счи-
таю дело срочным». 

На другой день Черчиллю был направ-
лен следующий ответ: «Учитывая положение 
наших союзников на Западном фронте, Ставка 
Верховного Главнокомандования решила уси-
ленным темпом закончить подготовку и, не 
считаясь с погодой, открыть широкие наступа-
тельные действия против немцев по всему цен-
тральному фронту не позже второй половины 
января». Союзники вздохнули с облегчением, 
так как не сомневались, что в самое ближайшее 
время «все силы немцев на Восточном фронте 
будут полностью скованны русскими».  

Советское командование пошло на то, 
чтобы передвинуть сроки планируемого насту-
пления на более раннее время. Германское 
верховное командование было вынуждено 
отказаться от завершения наступательных опе-
раций на Западном фронте и приостановило 
наступление в Арденнах, что спасло от тяже-
лейшего разгрома наших союзников. В отличие 
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от западных держав, Советский Союз всегда 
честно и добросовестно выполнял свои обяза-
тельства перед союзниками по антигитлеров-
ской коалиции.

Признание заслуг всех, кто отличился в бою, 
пропаганда их боевого опыта

Время не сохранило многих имен тех, кто 
сложил свою голову в различных баталиях во 
славу Государства Российского. Не за личной 
славой гнались они, а пали за свободу сво-
его Отечества. В русской армии установилась 
добрая традиция бережно сохранять память 
о ее героях. О них писали книги, слагали стихи 
и песни. 

С 1840 г. имена воинов, совершавших наи-
более яркие подвиги, стали заноситься навечно 
в списки частей и подразделений. Первым в 
этом списке стоит имя рядового Тенгинского 
полка Архипа Осипова, подорвавшего поро-
ховой погреб и себя в Михайловском укре-
плении во время войны 
на Кавказе. Император 
Николай I, для увекове-
чения памяти о доблест-
ном подвиге Архипа 
Осипова, повелел навсегда 
сохранить имя его в спи-
сках 1 роты Тенгинского 
полка, считая его «пер-
вым рядовым и на всех 
перекличках при спросе этого имени, отве-
чать: «Погиб во славу русского оружия в укре-
плении Михайловском»». Таким образом, в 
Российской армии было положено начало тра-
диции зачисления навечно в списки части. Эта 
традиция была возрождена в годы Великой 
Отечественной войны. После прогремев-
шего на всю страну в феврале 1943 г. подвига 
Александра Матросова, его имя было навечно 
зачислено в списки части, и вновь над строем 
зазвучали слова: «Пал смертью храбрых за сво-
боду и независимость нашей Родины». Эта тра-
диция продолжается и в Вооруженных Силах 
Российской Федерации.

 При возникновении наградной системы, 
высшим военным орденом стал Орден Святого 
Великомученика и Победоносца Георгия. В ста-
туте Ордена было сказано: «Дается оный тем, 
кои не только должность свою исправляли во 
всем по присяге, чести и долгу своему, но сверх 
того отличили еще себя особливым каким 

мужественным поступком, кто, презрев оче-
видную опасность и явив доблестный пример 
неустрашимости, присутствия духа и самоот-
вержения, совершил отличный воинский под-
виг, увенчанный полным успехом и доставив-
ший явную пользу». 

Имена Георгиевских кавалеров увековечены 
в Георгиевском зале Кремля, в храме Христа 
Спасителя. Имена Героев Советского Союза 
увековечены в Зале Славы Центрального музея 
Великой Отечественной войны на Поклонной 
горе. В  храме Благовещенья Пресвятой 
Богородицы на Матросской тишине, восста-
новленном на средства ветеранов воздушно-
десантных войск, на мраморные пилоны нане-
сены имена десантников  – Героев Советского 
Союза и Российской Федерации. Имена 
Героев носят школы, географические объекты, 
корабли, самолеты, улицы. 

Воинские почести 
погибшим в бою 

Эта традиция свято соблюдалась русскими 
воинами на протяжении всей истории суще-
ствования русской армии. Погибший воин 
должен быть погребен. Наши разведчики, при 
любой обстановке, выносили погибшего това-
рища с неприятельской стороны. Мы чтим 
память и тех, кто пропал без вести, чьё имя 
осталось неизвестным. В Александровском саду 
находится могила Неизвестного солдата, возле 
которой круглосуточно несут службу военнос-
лужащие Кремлевского полка. В соответствии 
с Указом Президента Российской Федерации, 
3 декабря является Днем памяти Неизвестного 
солдата. В Мытищах находится Федеральное 
военное мемориальное кладбище (ФВМК)  – 
закрытый некрополь Министерства обороны 
РФ, предназначенный для захоронения погиб-
ших (умерших) защитников Отечества и увеко-
вечения их памяти.

Гуманное отношение к пленным 
и населению противника 

Кровожадность и жестокость чужды нацио-
нальной природе русских воинов. Петровский 
устав 1716  года под страхом смертной казни 
запрещал заниматься грабежом, «портить и 
ломать имущество». В нем подчеркивалось, что 
«чести получить не можно, ежели убивать тех, 
которые оборониться не могут».  Суворов А.В., 
беспощадный к врагам в бою, требовал «с поко-
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рившимися соблюдать полное чело-
веколюбие», щадить неприятеля, если 
он будет сдаваться». Осенью 1799 
года, в ходе Швейцарского похода, он 
вел с собой и никому не давал в обиду 
более тысячи французских пленных, 
напоминая своим войскам, что рус-
ский солдат должен «поражать про-
тивника человеколюбием не меньше, 
чем оружием».

Другой известный русский пол-
ководец генерал М.Д. Скобелев вос-
питывал у своих солдат и офицеров 
гуманное, уважительное отношение 
к побежденному противнику и мир-
ному населению. После подписания 
Сан-Стефанского мирного дого-
вора с Турцией, Михаил Дмитриевич 
был назначен губернатором города 
Адрианополя. В одном из своих прика-
зов он писал: «Отныне мы стоим здесь 
в стране дружественной. Отношения 
наши к побежденному народу должны 
быть не только законно-правиль-
ными, но и великодушными, ибо хра-
брое русское войско исконно не умело 
бить лежачего врага». 

Во время Семилетней войны с 
Фрид рихом  II (1756-1763), когда рус-
ские и австрийские войска заняли 
Берлин, австрийцы начали жесто-
кий грабеж и разорение прусской 
столицы. Вчерашние крестьяне, сол-
даты России силой оружия остано-
вили бесчинства своих союзников. 
Благородство и великодушие про-
явили русские воины и в январе 1758 
года, когда русская армия вступила 
в Кенигсберг. Немецкий историк 
Архенгольц писал по этому поводу: 
«Никогда победители, в упоении 
своего успеха, не вели себя столь 
скромно, как русские».

В годы ВОВ, несмотря на жесто-
кость гитлеровской армии, жители 
немецких городов получали про-
довольствие и были защищены 
от произвола и насилия. Так же 
ведут  себя российские военнослужа-
щие и сегодня, защищая население  
Донбасса, Херсонщины и  Запо рожья 
от фашистских формирований  «гет-
мана» Зеленского. 
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В 
Одинцовском парке имени Ларисы 
Лазутиной наше землячество иниции-
ровало старт Межрегиональной лыж-

ной эстафеты, посвящённой памяти легендар-
ного земляка – Юрия Степановича Ланёва. 
Расскажу читателям журнала «Политика» об 
этом легендарном человеке.

Юрий Степанович Ланёв − Заслуженный 
работник физической культуры Республики 
Карелия и Российской Федерации, Заслу-
женный путешественник России, Почётный 
работник высшего профессионального обра-
зования РФ и туриндустрии, мастер спорта 
по туризму, инструктор и гид-проводник 
спортивного туризма международного 

класса, кавалер Ордена Дружбы и множества 
почётных грамот, знаков и медалей. 

Юрий Ланёв родился в Петрозаводске. 
С трёхлетнего возраста (в  1941-43 г.г.) был 
узником концлагеря. Выжил. Вырос. После 
войны окончил Карельский пединститут. 
Работал в Пудожской средней школе учите-
лем физкультуры, затем – завкафедры Петро-
за вод ского государственного университета 
им. О.В. Куусинена, руководил студенческим 
союзом Карелии «Буревестник».

Именно он создал ставший знаменитым 
Туристический Клуб «Сампо» и, с командой 
единомышленников, прошёл в качестве руко-
водителя пешие и лыжные походы пятой кате-
гории сложности по Приполярному Уралу. 

Ланёв руководил водными походами 
самой высшей категории сложности: по реке 
Китой (Восточный Саян, 1979 г.), рр. Чаткал – 
Пскем (Западный Тянь-Шань), р. Зерафшан 
(Памир, Матча).

Придумал он и новый вид лыжных путе-
шествий – многокилометровые марафоны. 
Воодушевившись опытом Тойво Анти кай-

Елена МЯУКИНА

врач-педиатр высшей категории 

Детского Медицинского Центра 

Управделами Президента РФ, 

кандидат медицинских наук 

МЯУКИНА Елена Викторовна  

Образование: Карельский госуниверситет им. О.В. Куусинена. 

Работа: Республиканская инфекционная больница; Перинатальный центр;  палаточные лагеря и экспедиции ВПЦ «Вымпел». 

В настоящее время: врач-педиатр высшей категории Детского Медцентра Управделами Президента РФ, кандидат 

медицинских наук, член Союза журналистов России. Автор ряда телерепортажей и более 80 печатных работ (в т.ч. 

научно-практических статей). Лидер  Карельского землячества в Москве.

С П Р А В К А

Слева направо: Юрий Степанович Ланёв, 
генерал-майор Виктор Петрович Мяукин, 
генерал-полковник внутренней службы Иван 
Фёдорович Шилов. Фото сделано 16 февраля 
2013 года в Клубе Президентского полка 
Московского Кремля.

ТУРИСТИЧЕСКИЕ МАРШРУТЫ 

КАРЕЛИИ
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нена, решил повторить подвиг красноар-
мейцев 1922 г. и пройти 1000-километровый 
маршрут за 10 дней. За лидером потянулись 
самповцы. В итоге – стал участником и руко-
водителем двадцати семи лыжных марафо-
нов по Архангельской, Мурманской обла-
стям, Карелии, Коми, Финляндии.

Наталья Коцюба:
«Горжусь вами, земляки! И, кому инте-

ресно: Отряд Антикайнена останавливался 
для отдыха в доме моего деда – Иванова Сте-
пана Яковлевича – в деревне Коргуба (неда-
леко от с. Ондозеро – сейчас Муезерский 
район). И  мой дед сопровождал отряд, пока-
зывал дорогу до самой границы. Потом деда 
дважды вызывали в суд в Финляндии, где без-
результатно требовали показания против 
Антикайнена, а бабушку в это время держали 
в тюрьме…  вот такая наша история…»

Янина Сагайтис:
«В студенческие годы, во время учёбы в 

Петрозаводском государственной универ-
ситете, я была членом турклуба «Сампо». 
Навсегда в памяти остались встречи в тур-
клубе, где нас ждал Юрий Степанович Ланёв 
со своими рассказами про походы. Лет 5-6 
назад мне и моим детям очень повезло: Юрий 
Степанович организовал небольшой творче-
ский вечер-встречу во время отдыха в спор-
тивном лагере «Шотозеро». И мои дети 
имели возможность познакомиться и пооб-
щаться с этим замечательным человеком. 
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Сегодня все эти воспоминая вновь ожили, 
благодаря всем вам».

От «Лыжни Антикайнена» к «Лыжне Ланёва» 

военно-исторический маршрут

Итак, в феврале 2023 года в Подмосковье 
стартовала «Лыжня Ланёва». Инициативу под-
хватили многие земляки, передав эстафетную 
палочку в родную Карелию, где в начале марта, 
от станции Масельгская Медвежьегорского 
района, прошёл второй этап. Отряд лыжни-
ков преодолел маршрут в районе боёв в годы 
Великой Отечественной войны до Заонежья, 
встретился со школьниками в деревне Шуньга 
и обогнул по затянутому льдом Онежскому 
озеру знаменитый остров Кижи.

Руководитель поискового движения 
Каре лии Мария Осиева передала отряду кап-
сулу с землёй с места гибели в 1943 г. Героя 
Великой Отечественной войны Александра 
Фанягина, закрывшего грудью амбразуру 
финского дзота. На этой станции погребён 
в Братской могиле и дед Марии, погибший 
в тот же день. Останки деда Мария искала 
много лет и нашла их на месте боёв в районе 

Масельгской. Карельское землячество пере-
даст капсулу в школу имени А. Фанягина 
в Подмосковной Коломне, где он родился 
и вырос.

В 1968 году журналисты карельской 
газеты «Комсомолец» организовали соревно-
вания под названием «Лыжня Антикайнена», 
воссоздав и увековечив тем самым  леген-
дарный маршрут похода красногвардейцев 
в  1100 километров от станции Масельгской 
через Пененгу и Кимасозеро до Ухты, став-
шего одним из переломных событий в ходе 
советско-финской войны. Это важный эпи-
зод в истории Карелии – пример мужества 
и твёрдости духа. Командовал отрядом Тойво 
Антикайнен. 

Елена Гугалинская:
«Наша 1-ая Медвежьегорская школа 

открылась в 1970 г. и, через 2 года, стала 
носить имя Тойво Антикайнена. Нам рас-
сказывали, что многие учителя и ученики 
10-х классов ходили зимой по лыжне «Тойво 
Антикайнена». В школе был создан музей из 
фотографий о нём и о том лыжном походе. 
Есть ли он сейчас, не знаю. Жаль, если нет, 
очень много было собрано материала преды-
дущими поколениями ребят и учителей об 
отряде Тойво Антикайнена. Наше поколение 
знало историю своего края и его героев».

Владимир Степанов:
«В мои школьные 70-е годы турклуб 31-ой 

(8) средней школы Петрозаводска каждую 
зиму совершал в этих местах лыжные походы. 
Довелось и мне пройти маршрутом красно-
армейцев. Незабываемые впечатления!»

Фото Арины Тимонен и Сергея Потехина 
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Â день 30-летия служения епископа 
Троицкого Панкратия на посту игумена 

Спасо-Преображенского Валаамского мона-
стыря в храме Московского подворья состоялся 
благодарственный молебен. Обратившийся 
к прихожанам с пастырским словом епископ 
Панкратий вспомнил дни своего назначения, 
самый первый молебен в стенах тогда еще кро-
хотного храма в здании Московского подво-
рья, где располагалась районная поликлиника. 

Вспомнил Владыка и ту разруху, которая 
предстала его взору при приезде на Валаам, 

подчеркнув, что иначе как чудом Божиим 
нельзя назвать возрождение всех сторон 
жизни порушенной в те времена обители. 
Он рассказал, как много поначалу было труд-
ностей, но благодать Божия все покрывала. 
Владыка поблагодарил всех, кто участвовал 
в восстановлении Валаамской обители и вно-
сил вклад в это благое дело.

В ответном слове начальник Московского 
подворья игумен Петр взаимно поблагодарил 
владыку за понесенные огромные труды и 
подчеркнул его особенное качество – способ-

ПРАВОСЛАВИЕ
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ность глубоко и ответственно относиться к 
каждой возникающей задаче, будь то рестав-
рация храмов или иконопись и, самое главное, 
– обустройство монашеской жизни, создание 
уникального устава монастыря, по которому 
сейчас живет братия. Именно это стремле-
ние к совершенству во всем, по словам игу-
мена Петра, позволило создать на Валааме ту 
неповторимую духовную атмосферу, притя-
гивающую множество паломников и людей, 
стремящихся к красоте и гармонии. Отец 
Петр преподнес в подарок владыке от всей 
братии, клира подворья и присутствующих 

на молебне представителей Карельского зем-
лячества букет белых роз и Панагию, изготов-
ленную московскими ювелирами. 

Затем епископ Панкратий поздравил кли-
рика подворья иерея Александра Коблова 
с семидесятилетним юбилеем и вручил 
награду за труды по окормлению прихода 
Московского подворья – медаль Валаамской 
иконы Божией Матери. В завершении вла-
дыка преподал собравшимся свое архипа-
стырское благословение. 

Материал для журнала «Политика» подготовлен 
Пресс-службой Московского подворья Валаамского монастыря
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